
Госуслуги  
по объявлению
Avito и ЦИАН 
подключают новый 
способ идентификации 
пользователей

Сайты объявлений Avito, «Авто.
ру», ЦИАН и другие в рамках экс-
перимента с правительством 
смогут подключиться к Единой 
системе идентификации и аутен-
тификации (ЕСИА) портала госу-
слуг. Это должно помочь снизить 
уровень мошенничества на пло-
щадках, число которых выросло 
с переходом на самоизоляцию. 
Государство не планирует соби-
рать данные о продавцах и поку-
пателях, но в перспективе они мо-
гли бы заинтересовать различные 
ведомства, считают эксперты.

Минкомсвязь предложит агрега-
торам товаров и услуг в интернете в 
дополнение к существующим меха-
низмам идентификации пользовате-
лей подключиться к ЕСИА на порта-
ле госуслуг, следует из проекта поста-
новления правительства о проведе-
нии соответствующего эксперимен-
та, с которым ознакомился „Ъ“. Экс-
перимент будет добровольным и про-
длится год с 1 июля, следует из доку-
мента. Для его реализации Минком-
связь создаст межведомственную ра-
бочую группу, в которую войдут вла-
дельцы агрегаторов, представите-
ли Минкомсвязи, Минэкономики, 
Минпромторга, Минстроя, Минтран-
са, Росреестра, МВД и ФСБ. Подключе-
ние к ЕСИА не будет платным для аг-
регаторов, но им может потребовать-
ся доработка собственных систем, по-
яснили в пресс-службе Минкомсвя-
зи. Там также подчеркнули, что не бу-
дут иметь доступ к данным пользова-
телей в сервисах объявлений.

Интерес к эксперименту есть у 
Avito, «Авто.ру» (принадлежит «Ян-
дексу») и ЦИАНа, рассказал „Ъ“ про-
фильный чиновник, знакомый с си-
туацией. Сейчас у всех этих ресурсов 
помимо собственной идентифика-
ции есть возможность авторизовать-
ся через аккаунты в Apple, Google и 
социальных сетях.

В «Авто.ру» регистрацию с помо-
щью ЕСИА считают перспективной, 
подтвердил руководитель сервиса 
Кирилл Смолин. Весной 2020 года, 
по его словам, «Авто.ру» уже начало 
работать с департаментом информа-
ционных технологий Москвы и за-
пустило возможность авторизации 
с помощью аккаунта Mos.ru. В ЦИА-
Не сообщили, что готовы принять 
участие в эксперименте, поскольку 
это позволит повысить уровень до-
верия к клиентам и продавцам и по-
зволит снизить объемы мошенни-
чества. В Avito также подтвердили, 
что будут участвовать в эксперимен-
те. По словам представителя компа-
нии, инициатива может облегчить 
внутренний документооборот, а 
также сделать более удобным и без-
опасным взаимодействие пользова-
телей. Полезным эксперимент Мин-
комсвязи с точки зрения повыше-
ния безопасности и доверия пользо-
вателей считает и сервис «Юла» (при-
надлежит Mail.ru Group).
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Верховный поправитель
Как Владимир Путин решил, что 1 июля гуляют все

1 июня президент России Вла-
димир Путин провел совещание 
с руководством Центризбир-
кома и членами рабочей груп-
пы по подготовке предложений 
о внесении поправок в Консти-
туцию и назначил всенародное 
голосование на 1 июля. Спе-
циальный корреспондент „Ъ“ 
Андрей Колесников — о том, 
как принимали во всех отноше-
ниях выдающееся и беспример-
ное, по его мнению, решение.

Это все-таки оказалось неожи-
данным. Казалось, такое не может 
быть так сразу, вдруг. Но Владимир 
Путин был тут ни при чем. Он же в 
самом начале сказал:

— Члены рабочей группы по 
подготовке предложений о внесе-
нии поправок в Основной закон, 
в Конституцию Российской Феде-
рации, выступили с инициативой 
провести сегодня совещание в та-
ком представительном составе.

Президент кратко изложил 
историю вопроса: действительно, 
за два месяца разобщения трудно 
припомнить некоторые необяза-
тельные, уже казалось, вещи.

— Мы с вами хорошо знаем,— 
рассказал Владимир Путин,— 
вся страна хорошо знает (да лад-
но, весь мир хорошо знает.— 
А. К.), что был назначен конкрет-
ный срок, конкретная дата про-
ведения всероссийского голосо-
вания по поправкам в Конститу-
цию. Но в связи с распростране-
нием коронавирусной инфекции 
мной было принято решение… 
25 марта это решение было офор-
млено соответствующим норма-
тивным актом… Мы перенесли (Я 
МЫ Владимир Путин. То есть ре-
шение было принято «мною», но 
перенесли все-таки «мы».— А. К.) 
дату всероссийского всеобщего 
голосования по поправкам в Кон-
ституцию исходя из основного, 
главного приоритета — сохране-
ния жизни и здоровья наших гра-
ждан. Ничего не может быть важ-
нее этого.

С тех пор что-то, видимо, изме-
нилось. Да, изменились приори-
теты. Но какие? То ли коронави-
рус ослаб настолько, что не может 
больше сопротивляться всенарод-
ному голосованию, то ли народ 
стал здоровее и может наконец сде-
лать то, что давно хочет.

Впрочем, это уже не важно, так 
как главное — вывод:

— Исходим из того, что по мере 
улучшения ситуации с этой пан-
демией мы, конечно, возвраща-

емся к нормальной жизни, в том 
числе должны подумать и о даль-
нейшей работе над поправками в 
Конституцию,— добавил прези-
дент.— За то время, с которого мы 
начали заниматься борьбой с пан-
демией, произошли серьезные со-
бытия, и в целом, хотел бы это под-
черкнуть, нам всем вместе удалось 
решить главную задачу — не допу-
стить взрывного характера разви-
тия ситуации по негативному сце-
нарию. Это позволяет нам возвра-
щаться к нормальной жизни. Об-
становка, как видим, постепенно 
стабилизируется.

Слово досталось сопредседате-
лю рабочей группы по подготовке 
поправок Талие Хабриевой. Ока-
зывается, рабочая группа все это 
время «продолжала свою деятель-
ность». Особенно когда все сосре-
доточились на борьбе с пандеми-
ей, члены рабочей группы сосре-
доточились на онлайн-общении с 
европейскими коллегами.

— Главное, что могу сооб-
щить,— заверила Талия Хабрие-
ва,— результаты многочисленных 
дискуссий подтвердили актуаль-
ность поправок.

Это произошло, по ее словам, 
после встреч, а также лекций чле-
нов рабочей группы. То есть члены 
группы читают лекции коллегам, и 
пока делают это, окончательно ут-
верждаются в мысли об актуально-
сти поправок.

Специальное обсуждение, как 
она сказала, прошло в Академии 
наук:

— Еще в марте, на заседании 
президиума РАН, были рассмотре-
ны поправки к Конституции о госу-
дарственной поддержке науки… 
Так случилось, что эта значимость 
стала очевидной не только для уче-
ных, но и для всех… Кто ожидает 
прорыва в лечении коронавирус-
ной инфекции! А он невозможен 
без адекватного правового регули-
рования науки, технологий, чтобы 
мы могли так быстро, надежно от-
вечать на такие вызовы!

Это был удар ниже пояса. Ведь 
с этим невозможно было спорить. 

Иначе ты из противников корона-
вирусной инфекции автоматиче-
ски превращался бы в ее сторон-
ника.

— Я хочу напомнить, настойчи-
во, как предлагал доктор Рошаль, 
член нашей рабочей группы, по-
правку о единых правовых осно-
вах системы здравоохранения,— 
продолжила Талия Хабриева.— И 
это было поддержано! И мы теперь 
понимаем, что такая донастройка 
создает новые возможности для 
функциональной скоординиро-
ванности…

И в общем, дальше можно не 
продолжать. И даже нужно.

И теперь наконец понятно, чем 
мы обязаны тому, что у вируса на-
чали опускаться руки. Потому что 
наконец-то донастроили. Так как 
это было поддержано.

95% населения уже поддержа-
ли медицинскую часть поправок, 
по мнению Талии Хабриевой. Так 
они (незаметно для многих, а мо-
жет быть, даже для подавляющего 
большинства) и вошли, как она ска-
зала, оказывается, в нашу жизнь — 
как тот же самый коронавирус.

— Это уникальное явление,— 
признала она,— правовой фено-
мен! Когда поправки еще не всту-
пили в силу, а уже определяют со-
держательное наполнение законо-
дательства.

Это было скорее лишнее заме-
чание, тем более в таком торжест-
вующем тоне. Оно, можно сказать, 
обессмысливало всенародное голо-
сование: поправки и так уже опре-
деляют все, что нужно. Вопрос, 
кому? Вот именно.

Владимир Путин тем временем 
удовлетворенно кивнул и дал сло-
во Павлу Крашенинникову, еще од-
ному сопредседателю.

— У нас поправки,— подтвер-
дил он,— не только сформиро-
ваны, но в значительной степе-
ни прошли практическую обкат-
ку.— До вступления необходи-
мо всенародное голосование (ах, 
все-таки зачем-то необходимо.— 
А. К.), это даст возможность об-
ществу фрагментарные практи-
ческие наработки преобразовать 
в систему!..
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Магазины открылись  
без спроса
В московских торгцентрах  
покупателей еще меньше, чем посетителей

В отличие от других европейских столиц, 
в Москве открытие торгцентров после 
двухмесячного закрытия из-за панде-
мии COVID-19 пока не вызвало потреби-
тельского ажиотажа. Спрос сдерживают 
сохраняющиеся ограничения на пере-
движения и пессимизм потребителей 
в отношении будущего роста доходов. 
На этом фоне трафик, восстановившийся 
в некоторых торгцентрах в первый день 
открытия, носит скорее экскурсионный 
характер.

В Москве 1 июня после двухмесячного пе-
рерыва открылись торгцентры. Как пояснил 
„Ъ“ вице-мэр столицы Владимир Ефимов, 
суммарно возобновили работу 47 тыс. мага-
зинов и 9 тыс. компаний, работающих в сфе-
ре бытового обслуживания, а на работу вер-
нулись 305 тыс. сотрудников, занятых в роз-
ничной торговле.

Аналитики «Магазина магазинов» предпо-
лагают, что за два минувших месяца ограни-
чений в работе российские торгцентры могли 
совокупно потерять до половины арендных 
платежей, или более 30 млрд руб. При этом об-
щий объем качественной торговой недвижи-
мости в стране составляет 24 млн кв. м.

Руководитель департамента исследований 
Cushman & Wakefield Татьяна Дивина отмеча-
ет, что формально в Москве в апреле—мае и 
так работали 80–90% торгцентров: это объек-

ты, где оставались открытыми продовольст-
венные супермаркеты и зоомагазины, аптеки, 
салоны связи, банки, работающие на вынос за-
ведения общепита. Но Shopping Index (отража-
ет количество посетителей на 1 тыс. кв. м) со-
хранялся на уровне 25–30% от значений за тот 
же период прошлого года. Сейчас, по словам 
госпожи Дивиной, речь идет скорее о раскон-
сервации дополнительных зон в объектах. На 
этом фоне, по мнению эксперта, в первую не-
делю работы посещаемость объектов будет со-
ставлять лишь 50% от докризисных значений, 
а после снятия ограничений на перемещения 
по городу вырастет до 60–70%.

Ведущий аналитик «Магазина магазинов» 
Ярославна Шилова также ждет, что в июне тра-
фик будет на уровне 50–70% от докризисных 
показателей. О полноценном восстановлении, 
по ее мнению, можно говорить лишь после от-
крытия фитнес-клубов, салонов красоты, раз-
влекательных зон, кинотеатров и фудкортов.

Директор департамента торговой недви-
жимости Knight Frank Евгения Хакбердие-
ва объясняет, что такая динамика в целом со-
ответствует европейской, где посещаемость 
устанавливается на уровне 40–70% от докри-
зисных значений. Однако в первые дни от-
крытия торгцентров в Европе трафик оказал-
ся очень высоким из-за отложенного спроса.

деловые новости — с7

У «Гринписа» все выгорело
Эксперты впервые пересчитали  
природные пожары в России

С начала года в России выгорело уже 
13,5 млн га природных территорий 
— больше, чем площадь Греции. Та-
кие данные „Ъ“ получил от экспертов 
«Гринписа России», которые впервые 
пересчитали все возгорания в лесах, 
степях и полях страны — для этого эко-
логам пришлось привлечь 500 добро-
вольцев. При этом официальная ста-
тистика природных пожаров, которую 
Минприроды представит в конце года, 
может оказаться гораздо ниже. Дело 
в том, что в России государственная 
статистика учитывает лишь пожары 
на землях лесного фонда. Однако эко-
логи настаивают, что государство не 
должно закрывать глаза на масштаб-
ное выгорание и других природных 
территорий.

Экологи из «Гринписа» решили вручную 
пересчитать пожары в лесах, степях и по-
лях России, так как государство не собирает 
данные по всем таким природным возгора-
ниям. Официальная статистика уничтожен-
ных огнем территорий публикуется в конце 
года, но там учитываются лишь пожары на 
землях, официально отнесенных к лесному 
фонду. «У нас информация более или менее 
адекватная только по лесным пожарам (соби-
рает Рослесхоз.— „Ъ“),— сказал „Ъ“ эксперт 
„Гринписа“ Алексей Ярошенко.— А вот МЧС, 
например, учитывает природные пожары 
только при их угрозе населенным пунктам».

По данным российской информсисте-
мы дистанционного мониторинга лесных 
пожаров (ИСДМ-Рослесхоз), с начала года 
огонь прошел по 4,98 млн га. Для подсчетов в 
«Гринписе» решили использовать данные со 
спутников Sentinel-2 Европейского космиче-
ского агентства. «Там видны гари, а не толь-
ко термоточки, как в ИСДМ,— объяснил раз-
ницу господин Ярошенко.— Ведь если горит 
степь, то пожар может пройти в несколько 
часов по огромной площади, а после термо-
точек не будет».

Из-за большого объема информации в 
работе участвовало около 500 доброволь-
цев. Каждый выбирал участок российской 
территории, осматривал данные спутни-
ков Sentinel-2 за нужный период и вручную 
наносил контуры пожаров на карту. Для бо-
лее точного определения границ пройден-
ных огнем территорий волонтеры сравни-
вали снимки до и после пожара. Их работу 
перепроверяли координаторы, специали-
сты в области геоинформационных систем. 
Такого точного сбора данных по площадям 
пожаров еще никто не делал, подчеркива-
ет господин Ярошенко. В результате под-
счетов оказалось, что с января до середины 
мая в России выгорело 13,5 млн га природ-
ных территорий — почти в три раза боль-
ше, чем 4,98 га, зафиксированных ИСДМ-
Рослесхоз.
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Китайские госкомпании приоста-
новили закупки американского 
продовольствия в ответ на реше-
ние Вашингтона лишить Гон-
конг привилегированного стату-
са при двусторонней торговле. 
Дальнейшее развитие этого кон-
фликта может привести к разры-
ву первой части торговой сделки 
между США и КНР, заключенной 
в январе этого года после слож-
ных и продолжительных пере-
говоров. Новое обострение дву-
сторонних отношений КНР—США 
происходит на фоне углубления 
спада мировой торговли.

Китайские госкомпании получи-
ли от властей КНР указание остано-
вить закупки свинины и сои из США 
в рамках реализации первой фа-
зы торговой сделки двух стран, со-
общили вчера агентства Reuters и 
Bloomberg со ссылкой на свои источ-
ники. Причиной такого шага стали 
меры Вашингтона, принятые в свя-
зи с одобрением Всекитайским со-
бранием народных представителей 
(высший законодательный орган 
КНР) резолюции о выработке зако-
на о национальной безопасности в 
Гонконге.

29 мая Дональд Трамп объявил, 
что США лишат Гонконг привилеги-
рованного статуса и экономических 
льгот — так как из-за действий Пе-
кина теперь он перестает быть обо-
собленной частью КНР. «Мы начнем 
рассматривать отказ от ряда приви-
легий»,— заявил тогда американ-
ский президент. Речь идет о контр-
оле за экспортом, об использовании 
технологий двойного назначения, 
а также о таможенном оформлении 
товаров (сейчас Гонконг рассматри-
вается США как отдельная от матери-
кового Китая таможенная террито-
рия). Также Дональд Трамп анонси-
ровал введение санкций в отноше-
нии должностных лиц Китая и Гон-
конга, которые, по мнению Вашинг-
тона, «прямо или косвенно причаст-
ны» к ущемлению автономии этого 
Специального административного 
района КНР (см. „Ъ“ от 30 мая).

Нынешний отказ от закупок аме-
риканского продовольствия может 
привести к развалу торговой сделки 
между США и Китаем, заключенной 
в январе этого года. По ее условиям 
Китай должен нарастить объем заку-
пок в обмен на отказ Вашингтона от 
проведения последнего раунда по-
вышения пошлин и снижения вдвое 
(до 7,5%) тарифа на часть китайского 
импорта в объеме $112 млрд. Китай в 
январе пообещал существенно — не 
менее чем на $200 млрд — нарастить 
импорт из США в ближайшие два го-

да по сравнению с уровнем 2017 го-
да (тогда поставки товаров состави-
ли $130 млрд, услуг — $56 млрд). В 
первую очередь это предусматрива-
ет рост импорта энергоносителей на 
сумму примерно $50 млрд за два го-
да, продукции машиностроения — 
на $80 млрд, услуг — на $35 млрд, аг-
ропродукции — на $32 млрд. По дан-
ным американского Минсельхоза, в 

первом квартале 2020 года Китай ку-
пил у США соевых бобов на $1 млрд, 
свинины — на $691 млн.

Отметим, что непосредственное 
влияние изменения статуса Гонкон-
га на торговлю с США будет не та-
ким уж и большим — в 2019 году гон-
конгский экспорт (по факту — реэкс-
порт из Китая) в США уже сократился 
на 15% (до $39 млрд), а импорт — на 
8% (до $27,3 млрд). Как указывают в 
ING Bank, более чувствительным бу-
дет ограничение на трансфер амери-
канских технологий, распростране-
ние на Гонконг «экспортного контр-
оля» — особенно в части технологий 
двойного назначения.

Новые противоречия в двусто-
ронних отношениях КНР—США воз-
никли на фоне углубления спада ми-
ровой торговли. По оценке Всемир-
ного банка, глобальный экспорт в 
марте 2020 года сократился на 11,9% 
год к году. При этом корреляция меж-
ду объемами торговли и наличием в 
той или иной стране карантинных 
мер оказалась слабой, что свидетель-
ствует о глобализации спада. В част-
ности, хотя у Китая в апреле экспорт 
уже восстановился (рост составил 
3,5% год к году), импорт остался ни-
же прошлогодних показателей — 
минус 14,7%.

Татьяна Едовина

Китай воздержится 
от американской еды
Будущее торговой сделки КНР—США оказалось под вопросом

В стратегии правительства, 
не вводящего общие ограниче-
ния экономической активности — 
локдауны,— распространение 
коронавирусной эпидемии в лю-
бом случае ведет к безработице: 
как демонстрируют данные эконо-
мистов по Южной Корее, где лок-
даунов не было, «естественный» 
уровень прироста такой безра-
ботицы составляет 2–3% при до-
стижении уровня 1 случая заболе-
вания на 1 тыс. населения против 
5–6% в США и Великобритании. 
Речь идет о краткосрочных эффек-
тах, вызванных мгновенной ре-
акцией собственников бизнесов 
и наемных рабочих, долгосрочное 
влияние эпидемии на безработи-
цу в Южной Корее начинает про-
являться только сейчас. Отрасле-
вая картина такой безработицы 
и изменения занятости, утвержда-
ют исследователи, соответствует 
«принудительной» с небольшими 
изменениями — меньше сокраща-
лись рабочие места в торговле.

Три исследователя — Сон Мин Ом 
из южнокорейского Университета 
Myongji, Сон Юн Ли из лондонского 
Университета Королевы Мэри и Юн 
Сок Син из Университета Сен-Луи в 
Вашингтоне — на оперативных дан-
ных госструктур Южной Кореи и ряда 
опросов исследовали характер вспле-
ска безработицы в регионах Южной 
Кореи в феврале—марте 2020 года, где 
наблюдалось в это время распростра-
нение коронавирусной эпидемии. 
Данные исследования в препринте 
статьи «COVID-19 не требует локдау-
нов для того, чтобы уничтожать рабо-
чие места» опубликованы в серии пу-
бликаций американской ассоциации 
NBER в конце мая, работа основывает-
ся на данных по выборке 35–40 тыс. 
домохозяйств в Южной Корее.

Напомним, Южная Корея наря-
ду со Швецией — одна из немногих 
стран, отказавшаяся от стратегии 
противодействия распространению 
коронавирусной пандемии путем 
общеэкономических или региональ-
ных локдаунов, в стране также не 
вводились требования обязательной 
изоляции пожилых, «режим социаль-
ной дистанции» был исключительно 
рекомендательным — правительство 
страны ставило на точечное выявле-
ние заболеваемости и только локаль-
ные карантинные мероприятия. Со-
ответственно, Южная Корея может 
выступать в роли «контрольной груп-
пы» для других экономик с точки зре-
ния роста безработицы, вызванной 
изменением ожиданий, «естествен-
ными» решениями собственников 
компаний и наемных руководите-
лей. Отметим, что в такой безработи-

це минимум составляющих, связан-
ных с изменением текущего экспорт-
ного спроса для большей части торго-
вых партнеров, в феврале—марте он 
мог быть связан только с изменени-
ем спроса в КНР (это крупный, но не 
доминирующий партнер Южной Ко-
реи в торговле), однако есть составля-
ющая, связанная с международным 
ограничением авиатрафика и тури-
стических потоков. Эффекты, связан-
ные с нетрудоспособностью большо-
го числа работников, в ней не отра-
жаются: общее число заболевших в 
Южной Корее на 1 июня, по офици-
альным данным,— 11,5 тыс. при 271 
умершем. Общий уровень безработи-
цы в Южной Корее в это время почти 
не менялся.

Как демонстрируют данные эко-
номистов, «естественный» уровень 
безработицы эпидемия все же уве-
личивает — при достижении уров-
ня заражения в 1 человек на 1 тыс. 
населения он составляет между 2% 
и 3% прироста безработицы по МОТ. 
Вычисленная по аналогичной мето-
дике для такого же уровня зараже-
ния в США и Великобритании циф-
ра, связанная с локдаунами, состав-
ляет 5–6% — таким образом, сами 
по себе локдауны без коронавируса 
приводят к всплеску безработицы 
на уровне 3–4 процентных пунктов. 
Отрасли, в которых в Южной Ко-
рее локализованы в феврале—мар-
те потери рабочих мест, аналогич-
ны остальному миру — это гостини-
цы и рестораны, сервис, индустрия 
спорта и развлечений, занятость ро-
сла в госуправлении, финансах и до-
быче. Главные отличия от «остально-
го мира» в этом вопросе в Южной Ко-
рее — определенное, но небольшое 
снижение занятости в IT и такое же 
(но минимальное в сравнении с дру-
гими странами) — в ритейле. Как и 
в других странах, этот вид безрабо-
тицы сильнее затрагивает мужчин, 
низкооплачиваемых сотрудников и 
мелкий бизнес — последнее более 
выражено в отношении сервиса, го-
стиниц и ресторанов, а также обра-
зования — и особенно крупные ком-
пании по управлению недвижимо-
стью. Перспективы этого сектора 
владельцы управляющих недвижи-
мостью компаний даже в Южной Ко-
рее трезво оценивали уже в феврале, 
хотя можно предположить, что на их 
решения по закрытию рабочих мест 
влияла и высокая вероятность того, 
что правительство Южной Кореи все 
же не устоит перед искушением ре-
шить проблему коронавируса локда-
уном — это уже отражалось в ценах 
недвижимости и в ее будущих дохо-
дах, а значит, и занятости.

Дмитрий Бутрин

Сколько стоит локдаун 
без коронавируса
Для Южной Кореи подсчитан естественный 
эпидемический уровень безработицы

В мае 2020 года конъюнктурные 
исследования российских об-
рабатывающих компаний агент-
ства Markit и Института Гайдара 
(ИЭП), хотя и фиксируют неко-
торое улучшение текущих оце-
нок состояния спроса обраба-
тывающей промышленности, 
но принципиально расходятся 
в прогнозах. Если PMI указыва-
ет на снижение выпуска на гори-
зонте года, то производственные 
планы респондентов ИЭП верну-
лись на уровень марта 2020 го-
да. Как сами опросы, так и резкий 
разброс консенсус-прогнозов 
в отношении динамики промпро-
изводства указывают на резкий 
рост неопределенности, которая 
прежде всего связана с состоя-
нием внутреннего спроса. 

Индекс PMI агентства Markit в мае 
2020 года несколько отыграл апрель-
ское падение до 31,3 пункта, составив 
36,2 пункта (значение индекса выше 
50 пунктов указывает на рост выпу-
ска) с учетом сезонности. Тем не ме-
нее в мае снижение объема новых за-
казов, в том числе экспортных, про-
демонстрировало очередной анти-

рекорд с декабря 2008 года, уступив 
лишь показателям апреля. Респон-
денты агентства отмечают, что выс-
вобождение мощностей приводит к 
новым увольнениям, а девальвация 
рубля стала оказывать давление на 
издержки, что заставляет их повы-
шать отпускные цены (в статисти-
ке апреля это еще не отражалось — 
промышленные цены снижались). В 
то же время самые расхожие страхи 
компаний связаны с затяжным выхо-
дом из кризиса и продолжением пе-
риода низкого спроса, что заставляет 
их ожидать отрицательных объемов 
выпуска и через год.

Респонденты из числа обрабаты-
вающих компаний, опрошенные в 
мае Институтом Гайдара, особенно в 
отношении перспектив восстановле-
ния, оказались более позитивными. 
При этом автор исследования Сергей 
Цухло не может пояснить причину та-
кого расхождения, а результаты май-
ских опросов промышленников от 
Росстата появятся только сегодня. «Я 
несколько раз проверял цифры май-
ских ответов. Все довольно позитив-
но, и это укладывается в официальное 
представление о состоянии промыш-
ленности и перспективах выхода из 
кризиса»,— отметил господин Цухло.

По данным ИЭП, оценка фактиче-
ского спроса на продукцию в мае оты-
грала 11 пунктов после падения на 39 
пунктов в апреле, а его прогнозы фак-
тически вернулись на уровень мар-
та. Тогда промышленность «находи-
лась только под прессингом низких 
нефтяных цен и еще не представля-
ла всей решительности и последст-
вий противоэпидемических дейст-
вий властей»,— отмечают аналитики. 
Позитивные изменения в динамике 
спроса позволили предприятиям ана-
логичным образом скорректировать 
и выпуск, а его планы на один пункт 
даже превысили показатель марта 
— к маю избыточность запасов гото-
вой продукции снизилась до пред-
кризисных значений. На этом фоне 
прогнозы ИЭП, в отличие от опро-
сов Markit, фиксируют, что предприя-
тия отказались от повышения отпуск-
ных цен и демонстрируют очень уме-
ренные прогнозы их изменения, так 
же как и то, что уже в мае интенсив-
ность увольнений снизилась втрое, а 
баланс планов изменения численно-
сти работников стал нулевым.

Между тем оснований полагать, 
что обработка действительно про-

демонстрирует быстрый V-образ-
ный выход из кризиса, нет. Улучше-
ние прогнозов промышленников, 
зафиксированное ИЭП, вряд ли над-
ежно — они традиционно сильно 
расходятся с фактическими оценка-
ми. Возвращение текущих оценок на 
уровень марта 2020 года тоже вряд 
ли может свидетельствовать о нор-
мализации ситуации — по данным 
Росстата, чистый финрезультат (при-
быль минус убыток) в обработке в 
первом квартале 2020 года составил 
6,3% от уровня годовой давности. 
При этом объем прибыли снизился 
на 27%, а убытков — вырос более чем 
в пять раз, хотя доля убыточных ком-
паний увеличилась лишь на 3 про-
центных пункта (до 35,9%). Отсутст-
вие инвестиций и низкая произво-
дительность не являются для компа-
ний проблемами, в отличие от низ-
кого спроса (см. график).

При этом, на что именно надеют-
ся компании, опрошенные ИЭП, не-
ясно. Общая оценка ими экономи-
ческих мер господдержки оказалась 
невысокой, а 30% из них прямо со-
общили, что нужных им мероприя-
тий властями предложено не было. 

Самая востребованная промышлен-
ностью мера (субсидирование став-
ки кредитов на оборотные средства) 
набрала 36% голосов, а меры поддер-
жки населения замыкают рейтинг 
антикризисных мер по версии про-
мышленности, то есть обрабатыва-
ющие компании не ждут поддержки 
спроса и со стороны домохозяйств. 

Заметим, что, согласно опросам 
Markit, в мае фактор неопределен-
ности продолжал увеличивать свое 
влияние на прогнозы, а, по данным 
ИЭП, в апреле среди ограничений 
роста этот фактор вышел на первое 
место (72% предприятий против 30% 
в январе 2020 года), опередив спро-
совые ограничения. О росте неопре-
деленности свидетельствует и май-
ский консенсус-прогноз аналити-
ков FocusEconomics, основанный на 
данных 14 прогнозистов из инвест-
банков и исследовательских инсти-
тутов. Согласно ему, российская про-
мышленность в 2020 году сократит 
объем выпуска на 4,7% (в апреле ожи-
далось его снижение на 1,3%), при-
том что разброс прогнозов составил 
от минус 10% до минус 1,7%.

Алексей Шаповалов

Май добавил тумана в обработку
Опросы промышленников и прогнозы фиксируют рост неопределенности

Намерение президента 
США Дональда Трампа  
лишить Гонконг привиле-
гированного статуса в тор-
говле ударит по американ-
ским поставщикам свини-
ны и сои  ФОТО AP
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Верховный поправитель
Павлу Крашенинникову, который ре-

шил все-таки, видимо, деликатно попра-
вить коллегу, нелегко давалось объяснение 
необъяснимого.

— У нас,— оговорился он между тем,— 
есть нормы, которые изложены в Консти-
туции, но которые, тем не менее, не очень 
видны обществу… Связанные с поддержкой 
НКО (некоммерческих организация.— „Ъ“), 
с поддержкой волонтерства…

То есть оказывалось, что и НКО, и волон-
терству можно помогать и вовсе безо вся-
ких поправок к Конституции. Ей-богу, Павел 
Крашенинников говорил крамольные вещи 
прямо в глаза президенту.

Система единства публичной власти так-
же, считает господин Крашенинников, уже 
работает:

— Уже раскрывается как никогда! — заве-
рил он.— Поручения все и единство публич-
ной власти в борьбе с пандемией, оно, в об-
щем-то, используется очень даже хорошо… 
Очень здорово!

Он считает, что обществу пора принимать 
системные решения. Оно все-таки созрело 
для этого.

— И таким решением,— пояснил он,— 
является всенародное голосование! Я бы на 
этом закончил.

Действительно, сказать больше было и 
нечего.

— Не могу ни с вами не согласиться,— 
кивнул президент,— ни с предыдущим вы-
ступающим. Некоторые вещи мы уже им-
плементируем в жизнь еще до принятия по-
правок. И это говорит о том, что те поправки, 
которые предлагались, востребованы! Про-
сто абсолютно востребованы!

И сами, как мы видим, уже пробили себе 
дорогу, безо всякого голосования.

Но был и третий сопредседатель рабочей 
группы, Андрей Клишас.

— Информированность о содержании по-
правок очень возросла в последнее время,— 
внес он новый оттенок в обсуждение, поль-
зуясь результатами опросов ВЦИОМа и непо-
средственных разговоров с его сотрудника-
ми (до или после опроса? — А. К.).— Это при-
том, что основное пространство было заня-
то информацией о борьбе с коронавирусной 
инфекцией!

Впрочем, время прямой рекламы попра-
вок в рекламных блоках федеральных теле-
каналов сюда ведь не входит, скорее всего. А 
может, и входит.

— Это, наверное, говорит о том, что по-
правки продиктованы людьми (и мы даже 
знаем какими.— А. К.), продиктованы жиз-
нью! Информированность, Владимир Вла-
димирович, достигает 97%! И касается всех 
возрастных групп (и даже групп риска. 
Впрочем, в деле голосования таких групп, 
очевидно, не существует.— А. К.)! Люди дей-
ствительно вникли в содержание поправок! 
— убеждал Андрей Клишас президента.

Это был, видимо, последний человек в 
стране, которого оставалось убедить.

— Но все-таки остаются опасения,— не-
ожиданно произнес Андрей Клишас,— что 
та социально ориентированная политика, 
которую сегодня демонстрируют государст-
венные власти, должна быть закреплена в 
Основном законе!

Как?! У него оставались опасения?! Это 
было мужественное признание человека. 
Может быть, даже с большой буквы.

— Люди видят,— продолжал Андрей Кли-
шас,— очень важные для них правовые, кон-
ституционные гарантии своих прав!.. По-
правки служат хорошей основой для поли-
тической, общественной консолидации все-
го общества!

Тезис об опасениях, между тем, остался 
как-то нерасшифрованным. Неужели Анд-
рей Клишас просто оговорился, что ли? Что-
то иное имел в виду? Что же? Или не огово-
рился, нет?

— Парламентские выборы в Корее, сенат-
ские выборы в Ирландии… Целый ряд стран 
провели муниципальные выборы: Япо-
ния, Канада, Франция, в Баварии… Жизнь 
идет!..— заверил господин Клишас.— Нам 
кажется, Владимир Владимирович, что сей-
час уже можно вернуться к вопросу о прове-
дении всероссийского голосования, тем бо-
лее что у нас на видео-конференц-связи бы-
ли многие представители регионов!

Это был вообще решающий аргумент.
— Регионы готовы проводить… Тем бо-

лее что вы приняли решение о проведении 
парада Победы, чемпионата России по фут-
болу, ЕГЭ…— добавил Андрей Клишас.

Как-то эти события все-таки, видимо, 
взаимосвязаны. И ясно как: все работают 
на идею проведения всенародного голо-
сования.

Андрей Клишас закончил и замолчал.
— Когда? — подсказал ему президент.
— Давайте обсудим! — воскликнул Анд-

рей Клишас.
Он, видимо, не хотел попадать впросак с 

конкретными инициативами, как было не-
давно, когда выяснилось, что он в очередной 
раз бежит впереди паровоза.

— Можно, я думаю, с учетом всего того, 
что мы обсудили,— не очень уверенно про-
должил господин Клишас,— в принципе ко-
нец июня… Конец июня — это дата, когда 
мы можем…

— Знаю, что многие юристы считают,— 
рассказал господин Путин,— что 30 дней 
(когда граждане должны вникнуть в смысл 
поправок.— А. К.) уже состоялись, что у нас 
нет необходимости ждать еще 30 дней… 
У меня все-таки свое мнение на этот счет 
есть. Надо дать возможность людям сосре-
доточиться на поправках именно в Основ-
ной закон.

Надо, добавил он, чтобы люди принима-
ли решение, абстрагируясь «от ситуации с 
этой коронавирусной инфекцией» (он даже 
рукой махнул: чур ее!).

То есть он имел в виду: да, многие получи-
ли деньги — на детей, на себя, так вот, пусть 
это не считается, пусть абстрагируются. Это 
было великодушно, конечно, но как им за-
быть такое, он не спросил? Как взять и про-
сто выкинуть из головы? Нет, боюсь, так лег-
ко это не получится.

— Коллеги даже предлагали провести в 
день парада,— продолжил президент.— Нет, 
не надо… ничего смешивать.

Да, если серьезно, он и правда хочет, что-
бы опыт был чистым. Чтобы потом он и се-
бе не смог предъявить, что голосовали и по-
тому, что было тепло и празднично на душе 
после парада во время выходного дня… А 
просто пришли и проголосовали, и чтобы 
это так и осталось в истории. Но все-таки в 
выходной день, конечно.

Но был, оказывается, и еще один аргумент:
— Это отдельная крупная веха в жизни 

страны, поэтому парад Победы — это святое 
дело, не будем его ни с чем смешивать…— 
продолжил президент.

То есть ни с чем таким, которое святым 
делом не поворачивался язык назвать и у 
президента.

— На этом точно не будем экономить (на 
еще одном выходном.— А. К.),— заключил 
президент.— И нам нужно 30 дней еще для 
решения нескольких вопросов, для решений 
технического характера, но не только!.. Надо 
сделать так, чтобы все привыкли (к средствам 
защиты и правилам поведения.— А. К.).

Оставалось высказаться главе ЦИКа Элле 
Памфиловой.

— Если можно, я выскажу свою позицию, 
свое мнение,— оговорилась она, словно да-
вая понять, что слишком хорошо отдает се-
бе отчет в том, чье мнение высказывалось до 
сих пор.— Исходя из тенденции на улучше-
ние санэпидемиологической ситуации, оп-
тимальным днем для назначения общерос-
сийского голосования было бы 1 июля!

Впрочем, особым это мнение не стало.
— К 1 июля я гарантирую, что будут вы-

полнены все необходимые требования,— 

констатировала Элла Памфилова.— Откры-
тость, прозрачность…

До 1 июля такое гарантировать при всем 
желании не получится.

— Наблюдатели, средства массовой ин-
формации… Наблюдатели у нас будут при-
сутствовать при всех видах голосования!

Тут, видимо, Элла Памфилова сказала, 
может, главное: про то, что жесткие санэпи-
демиологические меры в день голосования 
позволят не перечеркнуть все, что уже сде-
лано правительством и народом в деле сни-
жения коронавирусной опасности.

Это было главное, так как и это решение 
тоже было ведь в логике Спарты, о недопу-
стимости которой в России однажды преду-
предил Владимир Путин.

Элла Памфилова сообщила, что «основ-
ной принцип — рассредоточение участни-
ков во времени и в пространстве». И это то-
же было верно, и придраться к этому было 
никак нельзя, и все остальные принципы 
на этом фоне померкли.

— Принцип бесконтактности максималь-
но! — воскликнула она.— Памятки!.. Для 
всех… Обеспечим всех масками, перчатка-
ми, даже одноразовыми ручками…

Это можно распространить и на после-
коронавирусный период: принцип дейст-
вия примерно такой же, как у одноразовых 
чернил,— пользуешься, и никаких следов.

Голосование начнется, по ее представле-
ниям, еще за шесть дней до 1 июля. Так стала 
понятна заминка Андрея Клишаса: он пони-
мал, что оно начнется на самом деле 24-го, но 
уже, конечно, опасался сказать снова что-ни-
будь не так и раньше времени.

— Спортивный зал в школе. Но можно 
провести и вне помещения,— рассказывала 
Элла Памфилова.— Во дворе школы можно 
вынести… На придомовых территориях… 
Где много пожилых людей… Люди ходят 
голосовать, а выехать не могут… Тогда мы 
сформируем участок по их заявке… Тради-
ционное голосование на дому… Если чело-
век не может оставить родственника, но не 
может не голосовать… При этом исключили 
возможность прямых контактов! Члены ко-
миссии в дом заходить не будут! Бесконтакт-
ная процедура, которая позволяет соблюсти 
дистанцию два метра!.. Мы предусмотрели 
многие формы… При тотальном обществен-
ном наблюдении!.. И дистанционное элек-
тронное голосование. И наша гордость — 
«Мобильный избиратель»!.. Будет темпера-
тура измеряться, дезинфекционные коври-
ки для ног… Это будет безопаснее, чем схо-
дить в магазин!.. Произойдет такое рассредо-
точение людей во времени и пространстве!..

Что и требовалось доказать.
И показать.
А главное, сделать.
Оставалось проконсультироваться с ми-

нистром просвещения Сергеем Кравцовым 
(Анна Попова, глава Роспотребнадзора, то-
же дала добро) насчет того, что не помеша-
ет ли голосование ЕГЭ в школах. Президент 
позвонил министру, тот что-то ответил.

Тут случился некоторый странный пере-
рыв в связи, мы не услышали ответа, но Вла-
димир Путин повторил его: не то что не по-
мешает, а даже поможет!

А интересно, что дословно на самом деле 
сказал министр-то!

Андрей Колесников

Элла Памфилова готова вынести 
себя на суд общественности   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Приговор за наркотрафик ФСБ  
не устроил прокуроров
Надзор требует ужесточить наказание борцу с терроризмом,  
имевшему плантацию конопли

Как стало известно „Ъ“, Южный 
окружной военный суд (ЮОВС) 
по требованию прокуратуры пере-
смотрит скандальное дело быв-
шего майора ФСБ Юрия Дрынди-
на и трех его сообщников, которые 
были признаны виновными в со-
здании плантации конопли в Вол-
гоградской области для после-
дующей продажи наркотиков в 
Крыму. Офицера из службы по 
борьбе с терроризмом, признан-
ного организатором наркотрафи-
ка, приговорили к восьми годам 
колонии, хотя обвинение требо-
вало для него 15 лет. Ранее майор 
Дрындин был объявлен в розыск 
властями Украины за дезертирст-
во, так как служил в СБУ, а после 
воссоединения Крыма с Росси-
ей перешел на службу в местное 
УФСБ. После ареста майора его 
коллеги и руководители управле-
ния попали под строгую провер-
ку, закончившуюся выговорами 
и увольнениями. 

ЮОВС рассмотрит апелляцион-
ное представление на приговор Вол-
гоградского гарнизонного военного 
суда, которое внесли военные проку-
роры, представлявшие на процессе 
обвинение. Они посчитали, что нака-
зание, назначенное 30 марта этого го-
да, является излишне мягким. Отме-
тим, что главный подсудимый Юрий 
Дрындин обвинялся в организации 
незаконного культивирования ра-
стений, содержащих наркотические 
вещества, в крупном размере груп-
пой лиц и покушения на перевозку 
и сбыт наркотиков в крупном разме-
ре (ч. 3 ст. 33, ч. 2 ст. 231 и ч. 3 ст. 33, 
ч. 4 ст. 228 УК РФ). По первому обвине-
нию ему грозило до восьми лет лише-

ния свободы, а по второму — от 10 до 
20. Правда, продать наркотики офи-
цер не успел, а потому за сбыт ему мо-
гли назначить не более трех четвер-
тей от максимально возможного сро-
ка. Но даже при частичном сложении 
наказаний Юрий Дрындин мог от-
правиться в места не столь отдален-
ные весьма надолго. Тем более что в 
прениях сторон обвинитель просил 
приговорить его к 15 годам строго-
го режима. Рядовых участников пре-
ступной группы Владислава Алеш-
кова и Дмитрия Пашинского проку-
роры просили отправить в колонию 
на 13,5 года каждого, а последнего 
— Руслана Кайбулаева — на 12,5 го-
да. Гарнизонный суд, признав всех 
четверых виновными, счел возмож-
ным назначить им сроки почти вдвое 
меньшие, чем те, на которых наста-
ивало гособвинение. В результате 
Юрия Дрындина и Владислава Алеш-
кова приговорили к восьми годам за-
ключения, а Дмитрия Пашинского и 
Руслана Кайбулаева к семи и шести 
годам соответственно. Дополнитель-
ное наказание никому не назначили, 
помимо организатора Дрындина, ко-
торого суд лишил звания майора. По 
некоторым данным, снисхождение 
стало возможным из-за частичного 
признания вины подсудимыми.

Майор УФСБ по Республике Крым 
и Севастополю Юрий Дрындин был 
задержан в августе 2018 года на посту 
ДПС в Волгоградской области. При 
досмотре его автомобиля Audi A-8 в 
тайнике в покрышке запасного ко-
леса в багажнике полицейские на-
шли восемь полиэтиленовых свер-
тков с марихуаной. Выяснилось, что 
вез наркотики контрразведчик из го-
рода-спутника Волгограда Волжско-

го в Крым для последующей прода-
жи. Уже на следующий день в Волж-
ском был обнаружен земельный уча-
сток, где сообщники чекиста устрои-
ли настоящую плантацию. Как уста-
новил суд, весной 2018 года майор 
Дрындин создал в Крыму и возгла-
вил «устойчивую организованную 
группу». Он где-то смог приобрести 
почти 3,5 тыс. семян конопли, кото-
рые в марте передал своим сообщни-
кам Руслану Кайбулаеву и Дмитрию 
Пашинскому. Последний вовлек в 
число «плантаторов» своего знакомо-
го Владислава Алешкова. Поскольку 
в числе наркоторговцев имелся во-
еннослужащий, расследование уго-
ловного дела, которое изначально 
вели полицейские, было поручено 
сотрудникам военного следственно-
го управления СКР по Южному воен-
ному округу. Следователи выясни-
ли, что на наркоплантации в Волж-
ском к началу августа 2018 года было 
выращено не менее 38 кустов коно-
пли, замаскированных под грядки с 
помидорами. Из них было приготов-
лено около 14,6 кг марихуаны. Часть 
Юрий Дрындин пытался перепра-
вить в Крым, а около 11,6 кг нашли 
на плантации в уже измельченном и 
подготовленном к продаже виде.

Всех четверых наркодельцов с 
санкции суда отправили в СИЗО. За-
щита майора просила изменить ему 
меру пресечения на не связанную с 
содержанием под стражей, отмечая, 
что контрразведчику бежать неку-
да, так как он объявлен в междуна-
родный розыск властями Украины. В 
свое время Юрий Дрындин начинал 
службу в СБУ, где занимался борьбой 
с оргпреступностью и коррупцией. 
После воссоединения Крыма с Рос-

сией капитан Дрындин перешел в 
создававшееся на полуострове но-
вое управление ФСБ. За это на Украи-
не на него заочно возбудили уголов-
ное дело и объявили в розыск за де-
зертирство (ст. 408 УК).

В России карьера бывшего офице-
ра СБУ складывалась довольно удач-
но. Юрий Дрындин являлся сотруд-
ником службы по защите конститу-
ционного строя и борьбе с террориз-
мом (СЗКСиБТ) УФСБ, на счету кото-
рой раскрытие и задержание цело-
го ряда диверсионных групп, терро-
ристов и экстремистов. Однако арест 
поставил крест на карьере не только 
чекиста, но и части его коллег. В ходе 
проверок в СЗКСиБТ вскрылись мно-
гочисленные нарушения контрраз-
ведчиком-наркоторговцем при рабо-
те с завербованными агентами, ис-
пользовании явочных квартир, под-
готовке документов «кандидатов на 
вербовку». В частности, как сообщал 
„Ъ“, у майора Дрындина был на свя-
зи некий агент «М», который был пе-
редан в СЗКСиБТ, но использовался 
в личных целях чекиста по «линии 
противодействия незаконному обо-
роту наркотических средств и пси-
хотропных веществ». Оказалось, что 
агент находится в федеральном ро-
зыске за незаконный оборот нарко-
тиков, а сам он, хотя и числился «ли-
цом из криминальной среды», в де-
тальной разработке не был. За мно-
гочисленные нарушения коллег аре-
стованного майора наказали, а од-
ного из руководителей его службы 
подполковника Игоря Егорова и во-
все уволили из ФСБ. Адвокаты Юрия 
Дрындина и его подельников от ком-
ментариев воздержались.

Сергей Сергеев

У «Гринписа»  
все выгорело

«Гринпис» составил «антирейтинг» 
российских регионов по соотноше-
нию площади природных пожаров к 
размерам субъекта РФ. На первом ме-
сте оказалась Еврейская автономная 
область — там огонь прошелся по 20% 
площади, а всего сгорело 822 тыс. га 
лесов, кустарников и сельхозземель. 
Второе место разделили Новосибир-
ская и Омская области (выгорело по 
10% территории — 1,8 млн га и 1,4 млн 
га соответственно), тройку замыкает 
Калининградская область (9,45% пло-
щади, 129 тыс. га растительности). Да-
лее идут Смоленская (9,20%, 461 тыс. 
га), Тульская (5,32%, 137 тыс. га), Брян-
ская (5,25%, 184 тыс. га), Калужская 
(4,45%, 133 тыс. га) и Курская (4,43%, 
134 тыс. га) области, а также Забай-
кальский край (3,89% площади реги-
она, что составляет почти 1,7 млн га).

Зеленые отмечают, что треть пло-
щади всех весенних пожаров в стра-
не пришлась на земли сельскохозяй-
ственного назначения, которые не 
используются десятки лет и посте-
пенно зарастают лесом. «По самой 
скромной оценке, на этих землях 
огонь уничтожил не менее 4,7 млрд 
молодых деревьев. В семь раз боль-
ше, чем их вырастили во всех лесных 
питомниках страны в прошлом го-
ду»,— указывают авторы исследова-
ния. Отметим, что по закону на сель-
хозугодьях вообще не должно быть 
никаких лесов. Сейчас ясного право-
вого статуса у таких деревьев нет — 
возможность на законных основани-
ях вести на этих территориях продук-
тивное лесное хозяйство отсутству-
ет, а охрана от пожаров, вредителей, 
болезней и лесонарушений законо-
дательством не предусматривается. 
Впрочем, в январе Владимир Путин 
поручил правительству предусмо-
треть возможность сохранения лесов 

на землях сельхозназначения без отъ-
ема их у собственников и без измене-
ния категории территорий.

Директор Института экологии 
НИУ ВШЭ Борис Моргунов подтвер-
ждает отсутствие в России единой си-
стемы, учитывающей площади всех 
природных пожаров, а не только лес-
ных. Однако он сомневается в ее не-
обходимости: «Какой смысл превра-
щать пожары в гектары и учитывать в 
статистике, если это не привело к зна-
чительному ущербу? Не сгорели цен-
ные деревья, а пожар не угрожал на-
селенным пунктам. Плюс сомнева-
юсь, что можно по космоснимкам от-
личить горящие кустарники от тра-
вы в поле». При этом господин Мор-
гунов согласен с авторами исследова-
ния, предупредившими, что сущест-
вует угроза перехода огня с таких «не-
учтенных» территорий на «офици-
альные» леса или даже населенные 
пункты. «В таком случае должен быть 
внедрен рискориентированный под-
ход,— предлагает Борис Моргунов.— 
А в особо горимых регионах необхо-
димо учитывать возможные риски и 
последствия от таких возгораний».

В Минприроды не смогли опера-
тивно ответить „Ъ“, насколько под-
счеты «Гринписа» сходятся с офици-
альными данными ведомств. В МЧС 
заявили, что полномочия по туше-
нию природных пожаров, за исклю-
чением лесных пожаров, происшед-
ших в городских лесах, к компетен-
ции МЧС не отнесены — хотя „Ъ“ 
спрашивал не только про лесные воз-
горания. В Рослесхозе „Ъ“ заявили, 
что временно не принимают сроч-
ные запросы от СМИ из-за перехода 
сотрудников на удаленную работу.

Анна Васильева;  
корреспондентская сеть „Ъ“

полная версия
kommersant.ru/12887
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новости
Голос из бункера
Дональд Трамп призывает бунтующую страну 
к законности, но не знает, как действовать самому

В США не утихают демонстрации 
и бесчинства из-за убийства по-
лицейскими чернокожего Джорд-
жа Флойда: за очередную ночь 
протестов в стране задержаны 
сотни погромщиков, в штате Кен-
тукки при разгоне беспорядков 
погиб мужчина. Тем временем 
президент США Дональд Трамп 
продолжает призывать согра-
ждан к закону и порядку, в том чи-
сле из бункера, а его соратники 
не могут определиться со страте-
гией дальнейших действий.

Погром и мир
«ЗАКОН И ПОРЯДОК» — вот так, 
большими буквами написал у себя 
в Twitter президент Дональд Трамп. 
Это не просто распространенное сло-
восочетание, это конкретная полити-
ческая позиция, неизменная макси-
ма почти каждой республиканской 
кампании. Консерваторы видят в 
президенте надежду на власть закона 
и уважение к полицейскому мунди-
ру, а их противники — демократы — 
произвол и бессудное насилие. В ка-
ком-то смысле «закон и порядок» — 
антитеза, ответ на лозунг «Жизни чер-
ных имеют значение», который стал 
восприниматься как лозунг борьбы 
с вседозволенностью полицейских.

Закона и порядка, однако, на ули-
цах США в ночь на понедельник дей-
ствительно не хватало — сообщения 
о митингах, беспорядках и погромах 
приходили из разных уголков стра-
ны. Полицейские Нью-Йорка рапор-
товали: задержаны более 200 мани-
фестантов, пострадали семеро поли-
цейских, несколько служебных авто-
мобилей сожжено. Из Лос-Анджеле-
са на другом конце страны пришли 
вести о сотнях задержаний.

Дежурные службы города Санта-
Моника (который по факту входит в 
большую агломерацию Лос-Андже-
лес) за ночь вынуждены были реаги-
ровать более чем на тысячу вызовов, 
хотя обычно за целый день их число 
редко превышает 200.

Более тревожные новости при-
шли из штата Кентукки. «Полицей-
ские и солдаты зачищали парков-
ку, но внезапно были обстреляны. 
Сотрудники полицейского департа-
мента и бойцы национальной гвар-
дии открыли ответный огонь, погиб 
один человек»,— сухо рассказал на 
пресс-конференции глава полиции 
города Луисвилл Стив Конрад.

В целом за все время с начала про-
тестов в стране задержано более 
4 тыс. человек. Более сорока городов 
ввели комендантский час, более по-
ловины штатов задействовали наци-
ональную гвардию для охраны по-
рядка. Губернаторы в целом выска-
зываются в поддержку мирных де-
монстраций, однако предостерега-
ют американцев от погромов и бес-
порядков.

Протесты в США замечают и за ру-
бежом: акции солидарности с мир-
ными демонстрациями прошли в 
Лондоне и Берлине, запланированы 
соответствующие мероприятия и в 
ряде австралийских и новозеланд-
ских городов. Ситуацию прокоммен-
тировали и в Пекине, призвав США 
соблюдать права человека. «Надеем-
ся, правительство США предпримет 
конкретные шаги, чтобы соблюсти 
свои обязательства в рамках между-
народной конвенции по искорене-
нию всех форм расовой дискрими-
нации и защитить права этнических 
меньшинств»,— заявил представи-
тель МИД КНР Чжао Лицзянь. Он так-

же отверг предположения советни-
ка американского президента по на-
циональной безопасности Роберта 
О’Брайена, сообщившего, что ино-
странные государства, в том числе 
Китай и Россия, вмешиваются в си-
туацию в США.

Отповедь Вашингтону прозву-
чала и из Москвы: представитель 
МИД РФ Мария Захарова отреаги-
ровала на слова уже бывшего совет-
ника по национальной безопасно-
сти США Сюзан Райс, которая рабо-
тала еще при Бараке Обаме. Госпожа 
Райс предположила, что за протеста-
ми может стоять Россия. «Снова хоти-
те разыграть русскую карту? Очень 
долго вы ее разыгрывали, вернитесь 
уже в реальный мир. Идите к своим 
людям, посмотрите им в глаза и ска-
жите, что их контролируют русские 
через YouTube и Facebook. А я поси-
жу и посмотрю на „американскую 
исключительность“ в действии»,— 
написала на английском языке го-
спожа Захарова, подписавшись «не 
Ваша», что можно перевести на рус-
ский как «без уважения».

Свободные радикалы
Дональд Трамп, призывая к закону 
и порядку, между тем написал, что 
США намерены признать движение 
«Антифа» террористической органи-
зацией. Несмотря на название, кото-
рое расшифровывается как «антифа-
шисты», банды левых радикалов не-
редко обвиняли в погромах и мяте-
жах. «Насилием и вандализмом вер-
ховодят „Антифа“ и другие ради-
кальные левые группировки, кото-
рые терроризируют мирных жите-
лей, уничтожают рабочие места, вре-
дят бизнесу и жгут дома»,— заявлял 
накануне глава Белого дома.

Сообщение Дональда Трампа бы-
ло очень похоже на более раннее, 
где он объявил о включении в спи-
сок террористических организаций 
иранского Корпуса стражей ислам-
ской революции. Однако с нынеш-
ним решением возникнут сложно-
сти. Во-первых, «Антифа» не имеет 
четкой иерархии, то есть не является 
организацией в привычном смысле 
слова. Во-вторых, Госдепартамент 
уполномочен включать в список тер-
рористических лишь иностранные, 
а не американские организации.

Позицию федерального прави-
тельства пояснил генеральный про-
курор Уильям Барр. Он рассказал, что 

контртеррористические подразделе-
ния ФБР будут помогать идентифици-
ровать подозреваемых и координиро-
вать усилия силовиков на всех уров-
нях. «Голоса мирного и справедливо-
го протеста были перехвачены ради-
кальными насильственными элемен-
тами. Группы этих сторонних радика-
лов и агитаторов пользуются ситуаци-
ей, чтобы преследовать свои отдель-
ные экстремистские цели. Пришло 
время перестать безучастно смотреть 
на насилие, дать ему отпор и остано-
вить его»,— заявил господин Барр.

Сам президент, по данным источ-
ников издания Politico, пока думает, 
как действовать дальше. Источники 
поясняют, что одна часть админис-
трации настаивает на обращении к 
нации, в котором президенту стоит 
поддержать «закон и порядок» и по-
лицейских. Другая часть, в том числе 
зять Джаред Кушнер, полагает, что та-
кое выступление может оттолкнуть 

от президента афроамериканцев, на 
поддержку которых Дональд Трамп 
рассчитывает на грядущих в ноябре 
выборах.

Возможно, у главы государства 
было время обдумать правильную 
стратегию и тактику в президент-
ском бункере — именно туда, как вы-
яснил телеканал CNN, его ненадолго 
эвакуировали во время пятничных 
протестов. Беспорядки около рези-
денции главы государства тем вре-
менем и не думают утихать: собрав-
шиеся там погромщики забрасыва-
ют полицейских бутылками и кам-
нями, устраивают пожары на приле-
гающих улицах и грабят магазины. 
Полиция, зачищая улицы, отвеча-
ет слезоточивым газом, а секретная 
служба задерживает особо ретивых 
бунтовщиков, пытающихся проник-
нуть в Белый дом,— хоть где-то «за-
кон и порядок» в чести.

Алексей Наумов

«Экономика находится в предсмертном состоянии»
Кандидат в президенты Белоруссии об отличиях нынешней избирательной кампании

Предвыборная кампания в Белоруссии, где 9 авгу-
ста будут выбирать главу государства, обрастает 
скандалами. С прошлой недели в стране арестовы-
вают политиков и активистов, а 1 июня президент 
Александр Лукашенко заявил: «„Майданутых“ хочу 
предупредить, что „майданов“ в Беларуси не бу-
дет». Спецкор „Ъ“ Владимир Соловьев поинтере-
совался у решившего участвовать в выборах экс-
банкира Виктора Бабарико, почему обстановка 
резко накалилась, как он намерен одолеть непобе-
димого президента Лукашенко и как, по его мне-
нию, Минск должен строить отношения с Россией 
и Евросоюзом. 

— Хочется начать с вашей оценки того, что сейчас 
происходит в стране. Сначала пикеты, потом задер-
жания политиков и активистов. Прокомментируй-
те, пожалуйста, что сейчас мы наблюдаем?
— Нам кажется, это прямое нарушение законодательст-
ва. Мы, конечно, не участники процесса с точки зрения 
оценки правовой, но то, что явно видно, что нарушают-
ся права и избирательное законодательство,— это прав-
да. Сегодня мы подали в ЦИК достаточно большой пере-
чень уже зафиксированных нами и нашими сторонни-
ками нарушений. Будем ждать, какая реакция будет. На-
ша позиция — однозначно мы будем пока действовать 
в правовом поле.
— Вроде бы идет технический процесс — сбор под-
писей. Почему все так брутально?
— Применение на такой стадии достаточно провокатив-
ных и жестких мер свидетельствует об однозначной сла-
бости и непонимании властью сегодняшней ситуации. 
Это как поведение в рамках пандемии COVID-19. Неа-
декватность действий властей налицо.
— А как понимаете ситуацию вы? Расшифруйте, что 
это за ситуация?
— Белорусы устали от той ситуации, в которой они на-
ходятся. Белорусы оскорбились тем, что власть в рам-
ках своей реакции на достаточно серьезную угрозу пол-

ностью пренебрегла интересами народа и не способст-
вовала защите народа в ситуации с пандемией. Ну и са-
мое главное: люди вдруг поняли, что они не народец, 
как их называли, а народ. И это уже вряд ли остановить.
— «Белорусская социологическая мастерская» не-
давно опубликовала данные об экономическом 
самоощущении белорусов. В декабре ситуацией 
в стране были недовольны 38%, а в марте показа-
тель вырос до 61%. Это отражает реальность? 
— У нас есть службы, которые проводят исследова-
ния. В выборку, которую мы провели, репрезентатив-
но попало 80% населения Беларуси — мы не проводи-
ли опрос в деревнях. И данные полностью сопостави-
мы: 60% категорически не удовлетворены существую-
щим положением.
— В стране глубокий экономический кризис?
— Насчет глубокого экономического кризиса 
я бы не сказал. В стране глубокий управленческий кри-
зис. Беларуси на самом деле не очень много нужно, 
чтобы выправиться. Предложения, которые делал тот 
же Совмин, наше правительство,— я их видел, они про-
центов на восемьдесят очень толковые и грамотные. 

Из этого не принято ничего практически! То есть меры 
понятны, разработаны, их нужно принимать. Но имен-
но управленческий кризис, не объяснимая ничем по-
зиция, что «если я захочу, то пойдут дожди, будет засуха 
или еще что-то», вот это является ключевым пунктом се-
годняшней ситуации. 
— Александр Лукашенко 1 июня встретился с гла-
вой КГБ и предупредил, что «майданов» в стране 
не будет. Выглядит как предупреждение оппонен-
там, вам в том числе.
— Мы тоже убеждены в том, что «майданов» не будет. По-
чему? Потому что рассчитываем получить электораль-
ное большинство, а электоральному большинству пра-
ктически невозможно сопротивляться. Если протестное 
голосование против власти больше 50%, очевидно, что 
даже «майданов» не нужно. Другое дело, если будет 30–
40% у одной стороны и у другой — вот это уже близко 
к какому-то «майдану». Пока мы видим то, что нет пред-
посылок для большого «майдана». Власть сама провоци-
рует какие-то действия. Может, ей самой хочется, чтобы 
предвестие «майдана» было вот уже прямо сейчас.
— Рассчитываете победить?
— Однозначно, иначе я бы не делал этого проекта 
и не шел бы туда (на выборы.— „Ъ“). 
— Верите, что выборы будут честными? 
— Я уверен, и это подтверждается данными, что до 2015 
года у действующей власти было электоральное боль-
шинство. Наверное, не было 83%, но то, что было 50%+, 
с этим, по-моему, соглашаются все, за исключением 
небольшой части людей. Очевидно, что фальсифика-
ции с 50%+ можно делать, наращивая до любой цифры, 
а фальсификации с 10% до 90% сделать практически не-
возможно. Я убежден, что волю народа сфальсифициро-
вать точно невозможно.
— Как бы то ни было, за последние 26 лет еще ни-
кому не удавалось действующего президента побе-
дить. Что изменилось сейчас?
— Ничего не бывает вечным, это раз. Во-вторых, послед-
ней каплей, которая переломила электоральное боль-
шинство... их две. Первое — стремительное подписа-
ние в конце прошлого года документов по интеграции 
(с Россией.— „Ъ“). Оно готовилось втайне от всех и не-
сло в себе общее ощущение потери суверенитета. Вто-
рое — поведение (властей.— „Ъ“) в рамках пандемии. 
Это две, с моей точки зрения, серьезнейших ошибки, ко-
торые допустили. И их уже не исправить. Во всяком слу-
чае, не исправить действующей власти.
— Я заметил, что глава государства, когда критику-
ет оппонентов, обозначает троих: это вы, это Вале-
рий Цепкало и блогер Сергей Тихановский. Такой 
выбор с чем связан? Вы представляете наибольшую 
электоральную угрозу? 
— Корректнее ему (Александру Лукашенко.— „Ъ“) за-
давать этот вопрос. Можно только предположить, что 
в рейтингах, а в Беларуси очень много публикуется рей-
тингов, может и не сильно репрезентативных, эти три 
фамилии всегда где-то наверху и у них больше рейтинг, 
чем у действующего президента.
— Почему Александр Лукашенко больше не должен 
быть президентом? Назовите три причины. Ну или 
сколько хотите причин. 
— Я сразу вспоминаю диалог, по-моему, Наполеона 
со своими генералами: «Почему мы проиграли сра-
жение? Во-первых, не было снарядов». Дальше можно 

не продолжать. Так и здесь. Потому что экономика на-
ходится в предсмертном состоянии, после этого мож-
но не продолжать. Я верю, что, как говорил Ульянов-Ле-
нин, политика — концентрированное выражение эко-
номики. Есть четкое понимание, что именно экономи-
ка определяет сейчас возможность сохранить сувере-
нитет Беларуси. 
— Про суверенитет. Вы возглавляли белорусскую 
«дочку» Газпромбанка. Знакомы с российскими 
партнерами хорошо. Не могу не спросить про ва-
ше отношение к интеграции России и Белорус-
сии. Ее следует углублять, дальше строить Союзное 
 государство? 
— Давайте уточним. Я не «дочку» возглавлял, я возглав-
лял банк, где основными акционерами в равной степени 
были «Газпром» и Газпромбанк российский. Мы не име-
ли статус дочернего банка Газпромбанка. Теперь, что ка-
сается позиции по интеграции. Я думаю, ни вы, ни мно-
гие читатели «Коммерсанта» не видели в глаза те самые 
пресловутые «дорожные карты», 31 «дорожную карту», 
о которых говорят как о документах углубленной интег-
рации. Чтобы делать выводы о том, что в них содержит-
ся, надо, наверное, их почитать.

Исходя из этого, я могу высказать в принципе пози-
цию по любой интеграции и союзу. Она должна подразу-
мевать две вещи: первое — любая интеграция не долж-
на затрагивать суверенитет стран, а если он будет затро-
нут, то в равной степени для всех участников. И вторая 
история — он (интеграционный процесс.— „Ъ“) должен 
быть экономически целесообразным для обеих сторон 
или для многостороннего сотрудничества. 

Очевидно, что Россия — многовековой партнер, 
а экономика не автомобиль, который можно развернуть 
на ходу милицейским разворотом и поехать в обратную 
сторону. Так не бывает. Безусловно, нужно выстраивать, 
наверное, корректировать отношения, если они эконо-
мически для Беларуси невыгодны и ставят Беларусь в за-
висимость. В партнерстве не должно быть зависимости. 
Вот основной посыл любой интеграции. 
— А как Белоруссия должна строить отношения с ЕС 
и НАТО? Этот вопрос всегда волнует Москву. 
— То, что я сказал, я могу применить к любому союзу — 
к ЕС или еще к какому-то: взаимовыгодность и сохране-
ние суверенитета. Теперь, что касается военных блоков. 
Беларусь входит в ОДКБ, и понятно, что существует ку-
ча международных соглашений, из которых в один день 
не выйдешь. Моя позиция по отношению к Беларуси: 
может, не удастся это сделать после победы в течение од-
ного или двух сроков, но я бы очень хотел видеть Бела-
русь нейтральной страной.
— Чтобы закрыть вопрос Евросоюза: следует ли 
 Белоруссии стремиться к интеграции в это сообще-
ство или нет? 
— Надо оценивать плюсы и минусы. То, что мы видим, 
даже ситуацию в Украине, там интеграция достаточно 
такая условная, точно не такая, какой была со странами, 
ранее вступившими в ЕС: с Польшей, с Литвой и осталь-
ными. Надо смотреть. Беларусь — это пограничная исто-
рия, мы всю жизнь находились между двумя интереса-
ми, всю жизнь как-то находили варианты компромис-
са. Надеюсь, что и сейчас эту позицию будем укреплять.

полная версия 
kommersant.ru/12886

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  В И К Т О Р  Б А Б А Р И К О

Бабарико Виктор Дмитриевич родился 9 ноября 1963 года в Минске. 
В 1988 году окончил механико-математический факультет Белорусского 
государственного университета, в 1995 году — Академию управле-
ния при Кабинете министров Республики Беларусь, в 2000 году — 
 Белорусский государственный экономический университет.

Трудовую деятельность начинал в НПО порошковой металлургии, 
откуда ушел в 1995 году с должности начальника отдела внешнеэконо-

мических связей. С тех пор работал в банковской системе Белоруссии. 
С июля 2000-го по май 2020 года — председатель правления ОАО 
«Белгазпромбанк» (дочерний банк российского Газпромбанка). 12 мая 
2020 года выдвинул свою кандидатуру на выборах президента Бело-
руссии. В 2008 году получил диплом комиссии Белоруссии по делам 
ЮНЕСКО «за большой вклад в развитие интернациональных культурных 
связей», в 2014 году — почетное звание «Меценат культуры Беларуси».

С начала протестов в стра-
не задержано свыше 4 тыс. 
человек. Не менее 40 горо-
дов ввели комендантский 
час, более половины шта-
тов задействовали нацио-
нальную гвардию  ФОТО AP
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22062,39 (+184,5)
РТС 1247,61 (+27,85)
FTSE 100 6166,42 (+89,82)

DAX 30 11586,85 (–194,28)
DJIA* 25480,04 (+96,93)
NASDAQ Composite* 9563,79 (+73,92)

*На 20:23.    По данным агентства Reuters. 
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● 36,21тыс. пунктов ● 25,489

 Индексы ведущих фондовых бирж на 1.06.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 2.06.20
Австралийский доллар 46,9367
Английский фунт 86,4561
Белорусский рубль 13,0636
Датская крона* 10,4137

Доллар США 69,7114
Евро 77,6376
Индийская рупия** 92,2880
Казахский тенге** 17,0579

Канадский доллар 50,8397
Китайский юань* 97,7322
Норвежская крона* 72,1262
СДР 95,6454

Сингапурский доллар 49,5145
Новая турецкая лира 10,2281
Украинская гривна* 25,9886
Шведская крона* 74,2234

Швейцарский франк 72,6766
Японская иена** 64,8810
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Не успели мы оглянуться, как прош-
ло почти два месяца с момента заклю-
чения сделки о сокращении добычи 
между основными производителями 
нефти в мире. В начале апреля страны 
ОПЕК, а также некоторые не входящие 
в картель производители, в том числе 
Россия, договорились снизить добычу 
в мае-июне почти на 18%. С июля кво-
ты, согласно апрельским договорен-
ностям, должны вырасти, чтобы на-
чать постепенное увеличение добы-
чи. Однако сейчас уже почти нет сом-
нений, что этого не произойдет.

Основных причин две. Во-первых, 
страны ОПЕК+, безусловно, много-
го добились — квоты выполняются, 
а цены на нефть с минимумов начала 
мая в районе $17 за баррель поднялись 
до $38 за баррель. Если говорить имен-
но о России, то марка российской неф-
ти Urals в последние недели торгуется 
на спотовом рынке с премией к Brent, 
и до вожделенных $42 за баррель, при 
которых балансируется российский 
бюджет, осталось всего ничего.

Все эти хорошие новости делают 
страны ОПЕК+ в некотором роде за-
ложниками своего успеха — было 
бы крайне неприятно теперь лишить-
ся всех достижений из-за разногласий 
по поводу продления сделки. Именно 
поэтому компромисс между Россией 
и Саудовской Аравией, которая пред-
лагает не увеличивать квоты в июле, 
на мой взгляд, почти неизбежен.

Вторая причина заключается в том, 
что, несмотря на все внешние призна-
ки успеха сделки ОПЕК+, проблема пе-
реполнения хранилищ нефти из-за 
падения спроса вследствие корона-
вируса и близко не решена. Фактиче-
ски в мае рост запасов продолжался, 
хотя и более медленными темпами, 
и в конце месяца коммерческие запа-
сы в США, например, достигли рекор-
да в 534,4 млн баррелей.

Нынешний рост цен на нефть свя-
зан лишь с ожиданиями того, что осла-
бление карантина решит проблему 
и приведет сначала к балансу спроса 
и добычи нефти (которого сейчас по-
прежнему нет), а потом и к снижению 
запасов. Но проблемы со снятием ка-
рантина, вторая волна вируса или дру-
гие факторы, например новое обо-
стрение отношений между США и Ки-
таем, могут замедлить процесс балан-
сировки рынка или даже развернуть 
его. Страны ОПЕК+, которые и так 
уже понесли большие жертвы, едва 
ли пойдут на риск увеличения квот 
в подобной обстановке.

Учитывая эти нюансы, у России, 
на мой взгляд, практически нет про-
странства для маневра в обозримом 
будущем. С момента, как Москва со-
гласилась на сделку в начале апреля, 
единственная для российского руко-
водства возможность выйти из нее 
заключается в том, чтобы сначала до-
биться полного успеха. 

На практике это означает следую-
щее: чтобы увеличить добычу потом, 
надо продолжать сокращать ее сей-
час. Поворотной будет точка, в кото-
рой цены на нефть устойчиво превы-
сят $45 за баррель, что для России уже 
окажется успехом сделки, а для Сау-
довской Аравии, скорее всего, нет. 
Но в этом году долгожданный момент 
может и не наступить.

С июля квоты по сдел-
ке ОПЕК+, согласно 
апрельским догово-
ренностям, должны 
вырасти, однако сей-
час уже почти нет 
сомнений, что этого 
не произойдет

не оставляют участникам  
сделки ОПЕК+ выбора,  
считает редактор отдела бизнеса

Юрий Барсуков

Принятие законопроекта о рас
ширении использования био
метрических данных граждан 
через единую систему откла
дывается. По нему возникли 
разногласия, причем наибо
лее жесткую позицию занима
ет Федеральная служба безопас
ности (ФСБ), которая в предло
женном подходе видит риски 
утечки персональных данных. 
В результате внедрение дистан
ционной идентификации гра
ждан, в том числе для получе
ния государственных и финан
совых услуг, что особенно акту
ально в период коронакризиса, 
может затянуться на неопреде
ленный срок.

Глава комитета Госдумы по фи-
нансовым рынкам Анатолий Акса-
ков сообщил, что вокруг законопро-
екта по использованию биометрии 
для удаленной идентификации гра-
ждан развернулась дискуссия. Де-
путат пояснил „Ъ“, что интенсивная 
дискуссия идет между несколькими 
ведомствами. По информации „Ъ“, 
против законопроекта выступает, 
в частности, ФСБ. Возражения служ-
бы имеют принципиальное значе-
ние, поскольку информация, соби-
раемая и передаваемая в единую би-
ометрическую систему (ЕБС), долж-
на соответствовать требованиям 
ФСБ по обработке персональных 
данных с использованием средств 
криптографической защиты.

Законопроект был принят в пер-
вом чтении в июле 2019 года. Доку-
мент предлагает наделить банки 

возможностью использовать биоме-
трическую идентификацию с помо-
щью ЕБС для проведения любых фи-
нансовых операций и сделок с кли-
ентами-физлицами. В версии, под-
готовленной ко второму чтению, 
удаленную идентификацию пред-
лагалось использовать не только 
банкам, но и иным участникам фи-
нансового рынка. Кроме того, про-
ект предусматривает возможность 
получать госуслуги через идентифи-

кацию в ЕБС, а также собирать дан-
ные в систему в МФЦ. Сейчас с помо-
щью ЕБС можно лишь открыть счет 
вклада, получить кредит, осущест-
вить денежный перевод в банках.

• ЕБС позволяет физлицам, сдав-
шим биометрические данные (изо-
бражение лица и запись голоса) 
в одном банке, не проходить иден-
тификацию в другом. Достаточ-
но подтвердить свои данные с по-
мощью смартфона, планшета или 

компьютера. По информации ЦБ, 
сбор данных в ЕБС осуществля-
ют 236 банков, число зарегистри-
рованных в ЕБС пользователей — 
 более 139 тыс.
Депутаты планировали 12 мая 

рассмотреть законопроект во вто-
ром чтении и в течение недели 
принять его. Однако документ 
не прошел второе чтение, в част-
ности, из-за неготовности ФСБ его 
согласовать. „Ъ“ стали известны ос-
новные доводы ФСБ. 

В службе выступают против рас-
ширения точек сбора данных со-
трудниками МФЦ, но допускают ис-
пользование биометрических авто-
матизированных кабин, которых 
в России единицы. Также служба 
не поддерживает расширение чи-
сла организаций, использующих 
данные ЕБС для удаленной иден-
тификации за счет финансовых ор-
ганизаций не из числа банков. Это 
приведет к снижению защиты дан-
ных, считают в ведомстве.

Кроме того, в ФСБ категорически 
против «бесшовного» сочетания би-
ометрических систем банков и ЕБС. 
Этот вариант, по информации „Ъ“, 
активно лоббирует Сбербанк, у ко-
торого, по собственной информа-
ции, более 95 млн частных клиен-
тов. Там активно развивают свою 
биометрическую систему, которая 
используется для идентификации 
клиентов банка, и не готовы пере-
ходить на общие стандарты и отка-
зываться от собственной системы. 

Свою позицию о необходимо-
сти интеграции ЕБС и биометри-

ческих систем коммерческих бан-
ков для активного развития уда-
ленной идентификации Сбербанк 
выражал в письме Анатолию Ак-
сакову в рамках обсуждения это-
го законопроекта (есть в распо-
ряжении „Ъ“). В банке „Ъ“ сооб-
щили, что «идет работа по вывер-
ке позиций законопроекта, кото-
рые позволят учесть интересы сто-
рон». Там «не видят смысла» в уско-
ренном принятии законопроекта. 
В ФСБ не ответили на запрос „Ъ“.

В Банке России комментировать 
разногласия с другими сторонами 
обсуждения законопроекта не ста-
ли. «Мы считаем, что в текущей си-
туации пандемии коронавируса за-
кон необходимо принимать как 
можно быстрее, чтобы обеспечить 
гражданам возможность дистанци-
онно получать с использованием 
ЕБС государственные, финансовые 
и иные услуги,— пояснили в ЦБ.— 
При этом крайне важно расширить 
возможности граждан по сдаче би-
ометрических данных в ЕБС в наи-
более часто посещаемых организа-
циях, таких как МФЦ, при условии 
обеспечения всех необходимых тре-
бований по идентификации и ин-
формационной безопасности». 

По результатам обсуждения (Бан-
ком России, Минкомсвязью и «Ро-
стелекомом»), добавили в ЦБ, при-
нято решение о переводе ЕБС в ста-
тус ГИС, что позволит предостав-
лять государственные услуги с ис-
пользованием безопасной и надеж-
ной системы.

Ксения Дементьева

Лому готовят прием в России
Металлурги просят ограничить экспорт вторсырья

Вопрос об ограничении экс
порта лома вынесен на уровень 
правительства. Инициатором 
стало лобби трубных компа
ний — Фонд развития трубной 
промышленности, который 
предлагает ввести квотирова
ние экспорта на полгода с объе
мом квот в 995 тыс. тонн. В про
тивном случае фонд прогнози
рует снижение выплавки стали 
в РФ на 2,5–4 млн тонн. Ломоза
готовители же утверждают, что 
такая мера будет иметь долгос
рочные негативные последст
вия для отрасли и не приведет 
к росту потребления лома в РФ.

Квотирование экспорта лома 
предлагается обсудить на рабочей 
группе правкомиссии по экономи-
ческому развитию и интеграции, 
об этом говорится в письме Минэко-
номики в адрес Минпромторга от 14 
мая (есть в наличии „Ъ“). Основани-
ем для обсуждения стало письмо 
Фонда развития трубной промыш-

ленности (ФРТП) в адрес главы Мин-
экономики Максима Решетникова. 
ФРТП предлагает ввести квотирова-
ние экспорта в страны, не входящие 
в ЕАЭС, на шесть месяцев с 1 июля 
или 1 августа. Объем квоты предла-
гается установить в 995 тыс. тонн. 
В Минэкономики заявили „Ъ“, что 
вопрос находится в компетенции 
Минпромторга, там „Ъ“ сказали, что 
он «находится в проработке».

Квотирование экспорта лома уже 
применялось в России в сентябре—
ноябре 2019 года. ФРТП отмечает, 
что в этот период удалось перена-
править лом на внутренний рынок, 
что позволило снизить цены до 13–
15 тыс. руб. за тонну. Но сейчас из-за 
карантина заготовка лома умень-
шилась и по итогам года может 
упасть на 10–15%, или на 2,7–4 млн 
тонн. При этом, продолжает ФРТП, 
в середине апреля российский лом 
из Южного федерального округа по-
ставлялся на условиях CIF в Турцию 
за 19 тыс. руб. за тонну, что на 36% 

выше внутренних цен на условиях 
FCA в этом же регионе.

Директор ФРТП Игорь Малы-
шев заявил „Ъ“, что если квотиро-
вание не будет введено во втором 
полугодии, то выплавка стали сни-
зится практически на те же 4 млн 
тонн, на которые упадет заготов-
ка лома. «В сегодняшних реалиях 
однозначно необходимо вводить 
квотирование экспорта, что позво-
лит перенаправить хотя бы 1 млн 
тонн лома на внутренний рынок 
и, следовательно, произвести око-
ло 1 млн тонн готовой металлурги-
ческой продукции на сумму поряд-
ка 30 млрд руб., поддержать загруз-
ку отечественных производителей 
металлопродукции и смежных отра-
слей промышленности, а также со-
хранить рабочие места в промыш-
ленном секторе экономики. При 
этом дополнительные налоговые 
поступления и отчисления в фонды 
составят порядка 7,5 млрд руб.»,— 
считает он. Лом используется в ка-

честве сырья при производстве 
трубной заготовки для бесшовных 
труб, рулонного и листового прока-
та для сварных труб среднего диаме-
тра и ТБД и для других видов прока-
та, которые применяются в строи-
тельстве и промышленности. В ТМК 
и ОМК отказались от комментари-
ев. В ЧТПЗ заявили „Ъ“ о поддержке 
предложения ФРТП.

Ломозаготовители ожидаемо не-
гативно оценивают подобные идеи. 
Директор ассоциации НСРО «Ру-
слом.ком» Виктор Ковшевный счи-
тает, что «предполагаемое квотиро-
вание продлится полгода, а нега-
тивные последствия от него — пять 
лет». Он напоминает, что заготовка 
лома уже пострадала от последст-
вий карантинных мер и, учитывая 
снижение потребления лома рос-
сийскими металлургами, квотиро-
вание экспорта приведет к банкрот-
ствам. Так, подчеркивает господин 
Ковшевный, в прошлом году ре-
зультатом квотирования стало сни-

жение потребления лома на вну-
треннем рынке на 1 млн тонн, хотя 
изначально металлурги обещали 
нарастить потребление. Кроме это-
го, по его мнению, регуляторные 
органы других стран могут расце-
нить квотирование как непрямое 
субсидирование металлургической 
отрасли, что чревато расследовани-
ями в отношении российских ме-
таллургов.

По мнению Максима Худало-
ва из АКРА, результатом квотирова-
ния станет то, что часть ломосбор-
щиков уйдет с рынка на фоне че-
реды эпидемических и регулятор-
ных ограничений. «Спрос на сталь-
ной прокат и трубы в РФ, очевид-
но, в этом году будет ниже прошло-
годних уровней, а значит, и потреб-
ность в ломе будет ниже, так что ог-
раничивать возможности ломосбор-
щиков реализовывать сырье на за-
рубежных рынках необходимости 
нет»,— полагает эксперт.

Евгений Зайнуллин

Торговцы заигрались с подделками
Продажи контрафактных игрушек достигли трехлетнего максимума

Почти четверть российского 
рынка игрушек заполнена не
легальной продукцией, при
шла к выводу исследовательс
кая компания BrandMonitor. 
Оборот этого сектора дости
гает 30 млрд руб. в год, из них 
почти 26 млрд руб. приходит
ся на продажи в офлайнмага
зинах и вещевых ярмарках. 
По данным экспертов, это мак
симальный показатель за по
следние три года.

Около четверти российского 
рынка детских игрушек составля-
ют подделки. Об этом говорится 
в предоставленном „Ъ“ исследо-
вании, проведенном BrandMoni-
tor. Там уточнили, что оборот в сег-
менте поддельных детских игру-
шек составил 30 млрд руб. при ана-
логичном показателе для легаль-
ного рынка 100 млрд руб. Основ-
ная часть контрафактных игрушек 
(86%) реализуется через офлайн-ка-
налы, включая традиционные ма-

газины и рынки, выяснили в Brand-
Monitor. По оценкам аналитиков, 
через эти точки за год было реали-
зовано поддельных товаров для де-
тей совокупно на 26 млрд руб.

На онлайн-каналы пришлось 
14% всего оборота поддельных 
игрушек, или 4 млрд руб. в год. 
Из этой суммы 3 млрд руб. прихо-
дится на продажи через россий-
ские интернет-магазины, а 1 млрд 
руб.— это продажи через соцсе-
ти, доски объявлений в интерне-
те и зарубежные онлайн-площад-
ки. По наблюдениям BrandMoni-
tor, больше всего подделок — око-
ло 30% — приходится на игрушеч-
ное оружие, столько же — на ку-
клы, 35% — на игрушечных робо-
тов, 39% — на игровые и коллекци-
онные фигурки.

Опрошенные „Ъ“ ряд россий-
ских производителей игрушек под-
тверждают выводы BrandMonitor. 
Они уточнили, что такого замет-
ного роста сегмента неоригиналь-

ной продукции не было последние 
три года. Собеседники „Ъ“ связыва-
ют это со снижением доходов насе-
ления, которое экономит средства 
на покупке игрушек.

Подделки почти в два раза де-
шевле оригиналов, подтвержда-
ют в BrandMonitor. Там подсчита-
ли, что средняя стоимость ориги-
нальной куклы составляет 1,2 тыс. 
руб., а поддельной — 500 руб. Ори-
гинальный набор игрушечной же-
лезной дороги обходится потреби-
телям в среднем в 2 тыс. руб., а кон-
трафактная продукция — в 800 руб.

В России проблема с контрафак-
тными игрушками стоит достаточ-
но остро, настаивают в BrandMoni-
tor. В компании говорят, что более 
половины жителей российских 
городов регулярно покупают дет-
ские игрушки — при этом они го-
товы тратить на это 650 руб. Около 
20% опрошенных компанией рос-
сиян могут позволить себе купить 
игрушку для ребенка в ценовом 

диапазоне от 1 тыс. до 2 тыс. руб. 
И только 9% респондентов готовы 
потратить до 3 тыс. руб.

Сейчас мировой рынок игру-
шек находится в стадии роста, даже 
несмотря на кризис, вызванный 
пандемией COVID-19, говорится 
в исследовании NPD Group. В ком-
пании в качестве примера приво-
дят США, где на фоне пандемии вы-
рос объем продаж детских игру-
шек. По такому же сценарию ситу-
ация развивается и в России. 

Основными каналами дистри-
буции поддельной игрушечной 
продукции остаются небольшие 
киоски и рынки, соглашается ген-
директор лицензионного агентст-
ва «Мармелад Медиа» (входит в ГК 
«Рики») Майя Москвичева. Между 
тем директор департамента анима-
ции телеканала СТС Ксения Горде-
ева настаивает, что точно измерить 
теневой рынок игрушек невозмож-
но. По приблизительным подсче-
там, продолжает она, объем всего 

контрафактного рынка детских то-
варов занимает не менее 40% от ле-
гального, и 90% составляют именно 
игрушки. 

Телеканал СТС, владеющий пра-
вами на мультсериал «Три кота», 
чаще всего встречает нелегальные 
мягкие игрушки и пластиковые 
фигурки. Борьбой с торговлей та-
кой продукцией телеканалу помо-
гают специализированные партне-
ры, например, «Медиа-НН», ПГИС 
или Group-IB: «Суммарно у нас уже 
более 3 тыс. выигранных судов 
в России по делам контрафактной 
продукции „Три кота“»,— поясня-
ет госпожа Гордеева. По данным ру-
ководителя управления коммерче-
ской деятельностью киностудии 
«Союзмультфильм» (владеет ли-
цензиями на ряд игрушек) Влади-
мира Чибисова, до 70% контрафак-
тной продукции продается в реги-
онах страны. 

Халиль Аминов, 
Никита Щуренков
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Биометрия специального назначения
Против расширенного использования единой системы выступила ФСБ
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
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По итогам апреля розничное 
кредитование в России показала 
худшую динамику с 2007 года: 
так стремительно оно не падало 
ни в кризис 2008 года, ни в кри
зис 2014 года. Уже в мае банки 
увидели восстановление спроса 
на кредиты почти во всех кате
гориях, однако, по мнению экс
пертов, говорить о быстром воз
вращении к довирусным уров
ням не приходится.

По данным Объединенного кре-
дитного бюро (ОКБ; располагает в 
том числе данными Сбербанка), по 
итогам апреля банки выдали более 
1,22 млн кредитов почти на 435,6 мл-
рд руб., показав снижение год к году 
на 61,7% и 47% соответственно. Годо-
вая динамика выдач в количествен-
ном выражении стала самой низкой 
с 2007 года, в кризисные 2008 и 2014 
годы показатель не падал более чем 
на 58,3%. Наибольшее снижение вы-
дач зафиксировано в сегменте авто-
кредитов (на 80,1%) и кредитных карт 
(на 73,2%). POS-кредиты потеряли 
65%, кредиты наличными — 54,6%, 
ипотека — 18,2%.

По словам гендиректора БКИ «Эк-
вифакс» Олега Лагуткина, столь су-
щественное снижение объема выда-
ваемых кредитов привело к тому, что 
упали объемы розничных кредит-
ных портфелей: «Портфель потреб-
кредитов потерял 1,5%, автокреди-
тов — 3,0%, кредитных карт — 2,8%. 
Единственным видом кредитования, 
по которому кредитный портфель не 
только не снизился, а даже вырос, 
стала ипотека — на 0,4%».

Крупные банки подтверждают 
резкое падение выдач почти всех ви-
дов розничных кредитов. «Как и все 
игроки на рынке, мы наблюдали в 
апреле снижение продаж по сравне-
нию с прошлым годом,— сообщили 
в ВТБ.— Из-за пандемии розничное 
кредитование в нашем банке в апре-
ле в целом сократилось по количест-
ву на 54% и объему на 31,5%». По сло-

вам директора департамента рознич-
ного кредитования ПСБ Андрея То-
ченого, в банке отметили снижение 
спроса на потребительское кредито-
вание, зато ипотека по-прежнему бы-
ла востребована у населения. «Сни-
жение спроса на потребительские 
кредиты и кредитные карты, кото-

рое наблюдалось в апреле, вызвано 
не экономическими причинами, а 
ограничительными мерами, введен-
ными из-за коронавируса,— считает 
он.— Поддержку ипотечному рынку 
оказал запуск госпрограммы льгот-
ной ипотеки под 6,5%».

В мае банкиры отмечают положи-
тельную динамику выдач и рассчи-
тывают на оживление рынка. По сло-
вам директора департамента кредит-
ных рисков «Ренессанс Кредита» Гри-
гория Шабашкевича, банки сейчас 
очень консервативно подходят к вы-
даче нецелевых кредитов, однако не-
которые сегменты уже плавно начи-
нают восстанавливаться. В Сбербан-
ке сообщили, что после заявления о 
постепенном выходе из режима са-
моизоляции отметили увеличение 

обращений в отделения за потреби-
тельскими кредитами. «В мае мы ви-
дим увеличение количества заявок, 
оно, по ожиданиям, приблизится к 
уровню марта»,— говорит замдирек-
тора департамента розничных кли-
ентских решений и цифрового биз-
неса Росбанка Лидия Каширина. По 
мнению управляющего директора 
Абсолют-банка Антона Павлова, из-
за отложенного спроса и запуска но-
вой госпрограммы поддержки ипо-
теки общие выдачи по итогам 2020 
года не будут сильно ниже резуль-
татов 2019 года.

Впрочем, эксперты затрудняют-
ся оценить, сколько времени пона-
добится для возвращения выдач на 
прежний уровень. По мнению ана-
литика «ВТБ Капитала» Михаила 
Шлемова, точка падения была прой-
дена в апреле, но период восстанов-
ления может занять полтора-два го-
да, эти сроки примерно соответст-
вуют тому, что наблюдалось по отра-
сли шесть лет назад. Глава ОКБ Артур 
Александрович отметил, что в 2008 
году розничное кредитование вос-
станавливалось около года, в 2014 го-
ду — полтора года.

По оценке старшего кредитно-
го эксперта Moody’s Ольги Ульяно-
вой, если не произойдет второй вол-
ны пандемии, банки в 2020–2021 го-
дах смогут быстрее активизировать 
розничное кредитование: «В преды-
дущие кризисы банки почти полно-
стью останавливали розничное кре-
дитование, поскольку это был чуть 
ли не единственный путь к сниже-
нию объемов активов, взвешенных 
по риску, а значит — к поддержанию 
показателей адекватности капитала. 
В апреле же 2020 года причина сни-
жения выдач была в большей степе-
ни технической — это режим само-
изоляции, в то время как желание 
кредитовать население, хотя и по бо-
лее жестким стандартам, у банков 
 осталось».

Светлана Самусева

Кредитование  
выходит из изоляции
Граждане потянулись за новыми долгамиКак стало известно „Ъ“, Росгео

логия, которая формально яв
ляется единственным испол
нителем госзаказа на геологи
ческое изучение недр, на прак
тике утратила свою монополию. 
С этого года Роснедра проводят 
открытые конкурсы на геолого
разведку, и на данный момент 
Росгеология получила только 
60% от общей суммы разыгран
ных контрактов в 21,7  млрд руб. 
В холдинге хотят сохранить при
вилегированный статус по край
ней мере для работ на шельфе.

«Росгеология» впервые с 2015 го-
да может получить не весь объем го-
сконтрактов на геологическое изуче-
ние, которые распределяются Росне-
драми. По словам источников „Ъ“, зна-
комых с результатами торгов, «Росгео-
логия» в этом году приняла участие 
в 28 тендерах, из которых выиграла 
23 на 13 млрд руб. (16 тендеров — по 
твердым ископаемым на 4 млрд руб. 
и 7 тендеров — по углеводородам на 
9 млрд руб.). Наиболее крупные из них 
— на бурение параметрических сква-
жин Чамбэнская-1 (2,5 млрд руб.) и Ка-
нандинская 278 (2,2 млрд руб.) в Крас-
ноярском крае, изучение Намской 
площади в Якутии (1,5 млрд руб.). Все-
го же Роснедрами было объявлено 39 
тендеров на 21,7 млрд руб. «Это клю-
чевые тендеры года, на которых было 
распределено около 80% госконтрак-
тов на геологоразведку (ГРР)»,— гово-
рит собеседник „Ъ“.

В «Росгеологии» подтвердили „Ъ“ 
информацию о числе прошедших и 
выигранных тендеров Роснедр. Суммы 
контрактов будут раскрыты организа-
торами торгов, добавили в компании.

В последние годы «Росгеология» по-
лучала госконтракты без конкурса бла-
годаря статусу единственного испол-
нителя госзаказа на воспроизводство 
минерально-сырьевой базы. Этот ста-
тус сохраняется у нее до 2021 года, од-
нако касается ранее заключенных кон-
трактов. В 2019 году в закон ФЗ-44 о гос-
закупках были внесены изменения, 
из-за которых срок выполнения работ 
для контрактов с единственным испол-

нителем теперь ограничен двумя года-
ми, тогда как «Росгеология» в основном 
работает по трехлетним контрактам. 
Кроме того, в этом году Роснедра пере-
дали полномочия по региональному 
геологическому изучению по углево-
дородному сырью ФГБУ ВНИГНИ, ко-
торое по закону обязано заказывать ра-
боты на конкурсной основе.

В «Росгеологии» считают «наибо-
лее эффективным комбинирован-
ный подход, когда для стратегических 
объектов (например, на арктическом 
шельфе и в Мировом океане) выби-
рается единственный исполнитель, а 
для других (в частности, по твердым 
ископаемым) используются конку-
рентные механизмы». В последнем 
случае статус единственного исполни-
теля из-за законодательных ограниче-

ний сроков (два года) не соответствует 
технологическому циклу ГРР, посколь-
ку он в среднем составляет три года, а 
по глубокому бурению — около четы-
рех лет, сообщили в компании. «Мы 
ожидаем, что доля госконтрактов в вы-
ручке „Росгеологии“ сохранится при-
мерно на уровне прошлого года (око-
ло 50%)»,— сказали в холдинге.

Потеря монополии на новые го-
сконтракты на ГРР может осложнить 
деятельность «Росгеологии», кото-
рая уже испытывает проблемы. Так, 
в 2019 году объем неисполнения го-
сконтрактов достиг 4,9 млрд руб. По 
данным Счетной палаты, в 2015–2019 
годах Роснедра заключили с холдин-
гом 248 контрактов на 76 млрд руб., за 
прошлый год — 6,5 млрд руб. В 2019 
году «Росгеология» получила более 
4 млрд руб. убытка. В отчете Счетной 
палаты отмечалось, что «Росгеология» 
в основном функционирует за счет го-
сконтрактов, поступления от которых 
составляют более 80% выручки (с уче-
том дочерних компаний — 49%).

Глава консультационного центра 
«Гекон» Михаил Григорьев отмечает, 
что перевод госзаказа на ГРР на кон-
курсную основу, безусловно, правиль-
ное решение. «Росгеология» со дня 
своего основания была монополи-
стом по госзаказу, теперь есть возмож-
ность определить, сохранилась ли эф-
фективная конкурентная среда в рос-
сийской геологоразведке в целом, 
полагает господин Григорьев. По его 
мнению, в отрасли существуют эффек-
тивные независимые геологические 
компании и если они докажут свою 
дееспособность, то ничего, кроме об-
щей выгоды, это не принесет.

Дмитрий Козлов

«Росгеологию»  
отодвигают от госконтрактов
Компания лишилась монополии на госзаказ в геологоразведке

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Мурманск в результате обрушения пролета желез
нодорожного моста через реку Кола оказался отре
зан от сети железных дорог, что грозит потерями 
как операторам порта, так и грузоотправителям. 
Оценки сроков восстановления движения сильно 
разнятся: власти региона говорят о двухтрех неде
лях, но, по мнению экспертов, за это время можно 
навести лишь временную конструкцию, не допу
скающую движения с нормальной скоростью и ин
тенсивностью. По их оценке, требуется строитель
ство нового моста, на что может уйти полгодагод.

В Мурманской области рухнул железнодорожный мост 
через реку Кола на участке между городом Кола и поселком 
Молочный. В результате было перерезано железнодорож-
ное сообщение с Мурманском и его портами. В ОАО РЖД 
„Ъ“ пояснили, что введен временный запрет на погрузку 
всех грузов в адрес Мурманского транспортного узла.

Повреждение железнодорожного моста из-за подъема 
воды в реке Кола было выявлено еще 30 мая, тогда движе-
ние поездов прекратилось. Пассажиров довозили до Мур-
манска автобусами. Начались восстановительные рабо-
ты, которые, однако, не смогли предотвратить обрушение 
пролета моста. По словам губернатора Мурманской обла-
сти Андрея Чибиса, сейчас в круглосуточном режиме ве-
дется работа по снятию и замене пролетов моста.

Прекращение сообщения сказывается на грузоотпра-
вителях и экспортерах, работающих через порты Мурман-
ска. С нарушением логистических связей столкнулась СУ-
ЭК, совместно с «Еврохимом» владеющая Мурманским 
морским торговым портом, через который в 2019 году пе-
ревалила 17,6 млн тонн угля. В СУЭК „Ъ“ сообщили, что в 
данный момент ведутся переговоры с ОАО РЖД о перена-
правлении объемов угля на другие направления, в том 
числе на Восточный полигон. В компании говорят, что 
после восстановления движения на Мурманск объемы 
будут возвращены. При этом, отмечают в СУЭК, экспорт-
ные поставки угля в Северо-Западном направлении про-
должаются через Усть-Лугу. В «Еврохиме» (владеет Ковдор-
ским ГОКом в Мурманской области) „Ъ“ сообщили, что по-
ка изучают ситуацию.

Железнодорожные операторы также испытывают 
сложности. Среди вынужденно простаивающих вагонов 
под Мурманском из-за обрушения моста есть и подвиж-
ной состав Первой грузовой компании (ПГК), пояснили в 

ПГК. «ОАО РЖД сейчас усиленно работает над решением 
проблемы,— поясняют там.— В свою очередь, мы немед-
ленно создали рабочую группу, которая занимается уре-
гулированием ситуации с подачей вагонов под грузовые 
операции нашим клиентам. В частности, рассматриваем 
возможность подсыла вагонов с Северной железной до-
роги для обеспечения порожним подвижным составом 
партнеров Мурманского региона в рамках сервисных 
контрактов». В Федеральной грузовой компании (ФГК) от 
комментариев отказались. В ОАО РЖД полагают, что в объ-
емах грузов не потеряют. «Все объемы будут восстановле-
ны сразу после восстановления движения»,— говорят в 
монополии. Источник среди грузоотправителей отмеча-
ет, что не у всех грузов есть возможность перенаправле-
ния: логистическая схема через Мурманск удобна тем, что 
позволяет экономить на морском фрахте.

В ОАО РЖД сроков восстановления движения не на-
зывают. Правительство Мурманской области сообщило, 
что на это уйдет две-три недели: по его информации, «ру-
ководство железной дороги планирует найти на террито-
рии РФ новый более длинный пролет через мост, который 
может быть установлен без опоры». Источник, знакомый 
с ситуацией, считает эту оценку чересчур оптимистичной 
и говорит о месяцах.

Доцент кафедры «Мосты, тоннели и строительные кон-
струкции» МАДИ Сергей Зеге полагает, что восстановить 
мост с использованием существующих несущих конструк-
ций не представляется возможным. По его словам, он име-
ет высокий уровень физического износа и строился в 1930-
х годах, когда принято было строительство фундаментов 
на естественном основании, не способных выдержать па-
водок такой силы. Фундамент необходимо менять, отме-
чает он, также нужно увеличить отверстие моста для повы-
шения его устойчивости к подобным природным анома-
лиям. Господин Зеге полагает, что сроки восстановления 
моста в 20–30 дней являются малореальными: за это вре-
мя можно лишь по временной схеме восстановить желез-
нодорожное движение с ограничениями. На строительст-
во нового моста, по его оценке, понадобится порядка по-
лугода, но приступить сейчас к работам невозможно: нуж-
но, чтобы паводок отступил. Вероятнее всего, полагает экс-
перт, речь может идти о строительстве обхода, с тем чтобы 
к новому паводку, через год, был готов новый мост.

Наталья Скорлыгина, Ольга Мордюшенко

Мурманск отрезало от сети
Железнодорожное сообщение может остановиться на полгода

Суммарные активы биржевых 
фондов, инвестирующих в зо
лото, впервые в истории превы
сили 100 млн тройских унций. 
 Международные инвесторы ак
тивно вкладывают в драгоцен
ный металл на фоне снижения 
ставок долгового рынка, опасе
ниий  рецессии мировой эко
номики, а также роста напря
женности в отношениях США 
и Китая.

Согласно данным агентства Bloom-
berg, за последний день мая активы 
биржевых фондов, инвестирующих 
в драгоценный металл, выросли по-
чти на 241 тыс. унций, до 100,15 млн 
унций (почти 3,12 тыс. тонн). За весь 
май активы фондов выросли почти 
на 417 тонн. Стремительный рост ак-
тивов фондов продолжается с начала 
года, за это время они увеличились 
на 536 тонн.

Увеличение инвестиционного 
спроса на драгоценный металл проис-
ходит на фоне денежного стимулиро-
вания национальных экономик фи-
нансовыми регуляторами. По оцен-
кам „Ъ“, основанным на данных Bank 
of America, в странах G20 программа 
помощи превышает $7  трлн, в частно-
сти, в США — $3,7 трлн, в Европе — 
$1,7 трлн. В дополнение к этому регу-
ляторы снижают ставки — ФРС США к 
настоящему времени опустила ставку 
почти до нуля, при этом рассматрива-
ется вариант и отрицательных ставок. 
По словам аналитика «Альфа-Капита-
ла» Артема Копылова, меры по денеж-
ному стимулированию мировой эко-
номики в перспективе должны ска-
заться на росте инфляции и, соответ-
ственно, повлиять на рост цены золо-
та. «Низкие процентные ставки ведут 
к снижению доходности других акти-
вов (облигаций.— „Ъ“), и инвесторы 
предпочитают покупать золото»,— 
отмечает стратег Сбербанка по опера-
циям на товарно-сырьевых рынках 
 Мария Красникова.

Добавляет интереса вложениям 
в золото растущая напряженность 

между США и Китаем. Американ-
ские политики усиливают давление 
на Пекин в связи с распространени-
ем коронавирусной инфекции, а так-
же с событиями вокруг Гонконга. На 
прошлой неделе президент США дал 
поручение правительству отозвать 
особый экономический статус Гон-
конга, ограничить выдачу въездных 
виз в США гражданам КНР, имею-
щим связи с Народно-освободитель-
ной армией Китая, ввести санкции в 
отношении ряда официальных лиц 
КНР и Гонконга, а также принять ме-
ры против торгующихся на амери-
канских биржах китайских компа-
ний. «Растут опасения, что из-за слож-
ных отношений между США и Кита-
ем по вопросу автономии Гонконга 
могут возобновиться переговоры по 
пошлинам, что подтолкнет инвесто-
ров к покупке защитных активов»,— 
отмечает Артем Копылов.

Высокий спрос на золото инвесто-
ров компенсирует снижение спро-
са со стороны других потребителей, 
поддерживая котировки. По данным 
World Gold Council (WGC), по итогам 
первого квартала 2020 года суммар-
ный потребительский спрос на ме-
талл сократился на 28%, до 567 тонн, 
потребление в ювелирной отрасли 
упало на 39%, до 326 тонн. «Сбои в 
сезонных покупках в Индии и Ки-
тае, вероятно, еще больше ограни-
чат чистый спрос, особенно во вто-
ром квартале»,— отметил эксперт 
WGC Джон Маллиган. При этом, по 

данным агентства Reuters, на послед-
ней неделе стоимость золота на спот-
рынке держится вблизи максимума с 
ноября 2012 года. В понедельник она 
достигала отметки $1744 за унцию. 
С начала года стоимость металла под-
нялась более чем на 15%. «Спрос на 
золото в основном предъявляют фи-
нансовые инвесторы, которые в зна-
чительной степени помогли сбалан-
сировать глобальный рынок, воспол-
нив снижение спроса как со стороны 
промышленности, так и со стороны 
центробанков»,— отмечает управ-
ляющий инвестиционными порт-
фелями Friedrich Wilhelm Raiffeisen 
 Владимир Веденеев.

Впрочем, в случае успешной борь-
бы с коронавирусом инвестицион-
ный спрос на драгоценный металл 
может снизиться, считают участни-
ки рынка. «Мы видели резкое паде-
ние котировок золота, когда было 
объявлено об успешных предвари-
тельных клинических испытани-
ях вакцины от коронавируса. Лю-
бые положительные новости о вос-
становлении экономик развитых 
стран после карантина также оказы-
вают давление на цены металла»,— 
отмечает Мария Красникова. По сло-
вам Владимира Веденеева, золото, 
как своеобразная страховка от кри-
зиса, может показать лучшие резуль-
таты в случае дальнейшей геополи-
тической эскалации или второй вол-
ны пандемии.

Виталий Гайдаев

У золота прибавилось унций
Активы биржевых фондов  
достигли исторического максимума

Та мера,  
которую мы приняли в мае, 

по субсидированию 
ипотечной ставки,  

дала просто колоссальный 
эффект.  

Уже порядка 40 млрд руб. 
пришло в стройку

— Марат Хуснуллин, 
вице-премьер, 26 мая

Ц И Т А Т А76 млрд руб.
составил  
объем контрактов  
между Роснедрами  
и «Росгеологией»  
в 2015–2019 годах

Котировки золота ($/тр. унция)  Активы «золотых» фондов (тыс. тонн)

КАК МЕНЯЛСЯ РЫНОК ЗОЛОТА В 2019–2020 ГОДАХ  
ИСТОЧНИКИ: REUTERS, BLOOMBERG, РАСЧЕТЫ „Ъ“.
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Агрегатор такси «Ситимобил», 
входящий в СП Сбербанка и Mail.
ru Group, с июня прошлого года 
по апрель 2020-го увеличил до-
лю на столичном рынке почти 
на 10 процентных пунктов, следу-
ет из данных дептранса Москвы. 
По итогам месяца компания за-
няла 28,7% рынка, лидерство со-
храняет «Яндекс.Такси» (СП «Ян-
декса» и Uber) с 63,1%. При этом 
«Ситимобил» существенно увели-
чил убыток за прошлый год — 
 почти до 6 млрд руб. по РСБУ, 
что эксперты связывают с про-
должающимся демпингом.

Большинство агрегаторов такси 
на московском рынке с июня 2019-
го по апрель 2020 года сократили до-
ли по числу заказов, тогда как доля 
«Ситимобила» выросла почти на 10 
процентных пунктов, следует из 
данных дептранса Москвы. „Ъ“ озна-
комился с копией презентации ве-
домства, в дептрансе не смогли опе-
ративно ответить на запрос. Как сле-
дует из документа, доля «Ситимоби-
ла» в апреле составила 28,7% против 
19,1% в июне прошлого года. У «Ян-
декс.Такси» (включая Uber) — 63,1% 
против 68,1%, у Gett — 3,7% против 
5,7%. Доли остальных агрегаторов, 
включая inDriver и «Везет», в апреле 
не превысили 1%.

Дептранс также оценил, как изме-
нился столичный рынок с 2010 по 
2019 год. Так, средний чек поездки 
снизился с 1 тыс. руб. до 448 руб., а 

количество перевозимых на такси 
людей в сутки выросло в 19 раз, до 
890 тыс. человек. Прямой вклад Мо-
сквы, Санкт-Петербурга и их агломе-
раций в ВВП в 2019 году мог соста-
вить 307 млрд руб., прогнозировал в 
октябре аналитический центр при 
правительстве. Весь рынок аналити-
ки тогда оценили в 709 млрд руб.

Согласно отчетности по РСБУ за 
2019 год в «СПАРК-Интерфаксе», «Си-
тимобил» почти утроил выручку, до 
2,9 млрд руб., при этом значительно 
нарастив убыток — с 3,6 млрд руб. го-
дом ранее до 5,9 млрд руб. В то же 
время «Яндекс.Такси» впервые с 2016 
года показало прибыль, которая со-
ставила 2 млрд руб. при выручке 
46,1 млрд руб. Gett (ООО «Геттакси 
Рус») увеличил выручку в России на 

750 млн руб., до 5,5 млрд руб., при 
этом немного сократив чистый убы-
ток, до 1,9 млрд руб.

Представитель «Ситимобила» Ге-
оргий Лобушкин отметил, что долю 
рынка может оценить только деп-
транс, который собирает данные по 
всем игрокам, но уточнил, что ком-
пания видит «существенный приток 
новых клиентов, несмотря на общее 
снижение спроса во время режима 
самоизоляции». Долю московского 
рынка в выручке он не раскрывает, 
но она «существенная». В пресс-служ-
бе «Яндекс.Такси» оперативно не от-
ветили на запрос.

Ситуация на столичном и россий-
ском рынках агрегаторов такси про-
ста: «Ситимобил» активно демпингу-
ет, потому и показывает такие убыт-
ки, считает управляющий партнер 
Leta Capital Александр Чачава. «Рынок 
устроен так, что когда кто-то демпин-
гует, у него вырастает доля, но как 
только дотации прекращаются, доли 
снова стабилизируются»,— поясняет 
он. В перспективе демпинг на рынке 
продолжится, если на него выйдет 
крупный китайский игрок Didi, про-
должает господин Чачава, считаю-
щий такой сценарий вероятным.

Небольшое снижение доли «Ян-
декс.Такси» можно объяснить плана-
ми компании выйти на IPO в 2020 го-
ду, для чего надо показывать устой-
чивую бизнес-модель, полагает го-
сподин Чачава. «Яндекс.Такси» полу-
чило более половины рынка в Мо-

скве и начало концентрироваться на 
прибыли, соглашается аналитик ГК 
«Финам» Леонид Делицын.

Собеседник „Ъ“ на рынке агрега-
торов такси также связывает рост до-
ли «Ситимобила» и сокращение у 
«Яндекс.Такси» и Gett в апреле с ре-
жимом самоизоляции, в результате 
которого у последних упали поездки 
в премиальном сегменте и корпора-
тивных тарифах, в то время как эко-
номсегмент, на котором в большей 
степени концентрируется «Ситимо-
бил», пострадал меньше. В целом на 
фоне карантина результаты апреля 
не очень показательны, поскольку 
рынок снизился в поездках на 70% за 
месяц, считает Александр Чачава. Он 
также сомневается в показателях 
inDriver (Leta Capital инвестировала 
в компанию) — по его мнению, доля 
должна быть выше.

На российском рынке агрегаторов 
такси продолжается консолидация, 
хотя крупных M&A после сделки Uber 
и «Яндекса» до сих пор не было. В сере-
дине прошлого года «Яндекс.Такси» 
объявило о планах приобрести акти-
вы группы компаний «Везет», но в 
марте отозвало ходатайство в Феде-
ральную антимонопольную службу. В 
конце марта Forbes сообщал о планах 
Gett и «Ситимобила» работать вместе 
в экономсегменте, а источники РБК 
говорили о возможном обмене акти-
вов между ними. Официально о таких 
планах компании не объявляли.

Дмитрий Шестоперов

«Ситимобил»  
сократил дистанцию
Компания увеличила долю на столичном рынке Московские объекты скачка не за-

метили. Ритейлеры начали работать, 
но продаж пока фактически нет, го-
ворит управляющий партнер Red-
Stone Индира Шафикова. Эксперт 
связывает низкую активность поку-
пателей с продолжающим действо-
вать в Москве пропускным режи-
мом. «Ситуация парадоксальная: в 
Подмосковье, где пропуска отмени-
ли, все объекты закрыты, в то же вре-
мя в Москве, где передвижения огра-
ниченны, все работает»,— рассужда-
ет она. Трафик пока носит скорее 
экскурсионный характер, добавляет 
управляющий партнер «Ванчугов и 
партнеры» Алексей Ванчугов. «Из-за 
потребительской неуверенности лю-
ди пока не готовы делать необяза-
тельные покупки»,— считает он.

Ритейлеры настроены более пози-
тивно. Так, в Leroy Merlin заявили „Ъ“, 
что 1 июня с открытием всех магази-
нов их трафик вырос вдвое по сравне-
нию со значениями мая, когда работу 
продолжали только несколько цент-
ров. В OBI также отмечают заметный 
рост потока покупателей, указывая, 
что многие клиенты соскучились по 
традиционному шопингу. Кроме то-
го, часть популярных магазинов про-
сто еще не работает: так, IKEA плани-
рует запустить только две точки и не 
раньше 3 июня, в этот же день обеща-
ет открыть магазины Uniqlo.

Роста потока госпожа Шафикова 
ждет лишь после возвращения воз-
можности свободно передвигаться 
по городу. Она добавляет, что торг-
центры продолжают нести убытки: 
им пришлось не только пойти на зна-
чительные уступки арендаторам, но 
и в среднем на 10% увеличить затраты 
на клининг из-за новых санитарных 

требований. Эксперт полагает, что по 
итогам кризиса не откроются мини-
мум 5% магазинов в торгцентрах, ча-
ще всего сложности возникают у не-
больших компаний. Крупные феде-
ральные сети пока просто откладыва-
ют открытия своих точек продаж, 
опасаясь дальнейших ограничений 
на работу торгцентров.

Управляющий директор «Миэль» 
Александр Москватов соглашается, 
что двухмесячная остановка работы 
существенно сократила доходы вла-
дельцев, которые идут на оплату 
аренды и зарплаты сотрудников, это 
неминуемо привело к закрытию ча-
сти торговых точек, в некоторых слу-
чаях потребовалась ликвидация биз-
неса. «Открытие офлайн-магазинов 
увеличит выручку, но не окажет мо-
ментального волшебного действия 
на рост прибыли»,— заключает он.

Александра Мерцалова, 
 Халиль Аминов,  
Никита Щуренков

Магазины открылись 
без спроса
с1

Высокие внутренние цены 
на зерно привлекают в этот сег-
мент игроков из смежных отра-
слей. Так, заняться выращива-
нием и продажей пшеницы ре-
шил, в частности, крупный про-
изводитель сыра — ГК «Кабош». 
Однако компания может столк-
нуться с проблемой на своем до-
машнем рынке — в Псковской 
области, где традиционно объе-
мы урожая невелики из-за слож-
ных климатических условий.

Как выяснил „Ъ“, крупный про-
изводитель российского сыра ГК 
«Кабош» выходит на рынок зерно-
вых. Весной 2020 года компания за-
сеяла яровой пшеницей и ячменем 
более 3,2 тыс. га. Летом планируется 
увеличить до 7 тыс. га площадь зе-
мель под озимые культуры. Также в 
планах агрохолдинга — строитель-
ство собственного элеватора и заво-
да по производству комбикорма. В 
компании пояснили „Ъ“, что объек-
ты будут построены в Псковской об-
ласти к 2022 году.

Для нового проекта «Кабош» прио-
брел около 300 участков общей пло-
щадью 12 тыс. га по цене от 2 тыс. до 
10 тыс. за 1 га. Большинство участков 
много лет не обрабатывались, поэто-

му потребовались дополнительные 
затраты на их подготовку, отметили в 
компании. Там уточнили, что допол-
нительные затраты на 1 га составили 
до €1 тыс., или 77 тыс. руб. по текуще-
му курсу ЦБ. ГК «Кабош» планирует 
собирать около 60–70 тыс. тонн уро-
жая за сезон. Половину планируется 

направлять на собственные произ-
водственные нужды, остальную 
часть — на открытый рынок.

• Псковская ГК «Кабош» производит 
сыр под одноименным брендом. 
По собственным данным, владеет 
40 тыс. га земли для выращивания 
кормов, четырьмя молочно-товар-
ными комплексами, на которых со-
держатся 20 тыс. коров. Компания 
производит 7 тыс. твердых и полу-
твердых сыров в год. Консолидиро-
ванная финансовая отчетность 
не раскрывается. Конечным владель-
цем группы является ее президент 
Дмитрий Матвеев.
Расширение деятельности на зер-

новые и масличные культуры связа-
но с планами диверсифицировать 
бизнес, пояснил господин Матвеев. 
В компании также рассчитывают ис-
пользовать в новом проекте сельско-
хозяйственную технику, приобре-
тенную в 2019–2020 годах более чем 
за 30 млн руб.

Директор «Совэкона» Андрей Си-
зов пока не видит особого экономи-

ческого смысла в идее компании. В 
Псковской области из-за климата не-
высокая урожайность: по его оцен-
ке, с заявленной площади компания 
сможет собрать 20 тыс. тонн зерна, 
когда в южных регионах России эта 
цифра достигает 60 тыс. тонн. Генди-
ректор Института конъюнктуры аг-
рарного рынка Дмитрий Рылько со-
глашается, что климат Псковской об-
ласти не позволяет выращивать зер-
новые в объемах, с которыми можно 
занять значительную долю рынка.

Андрей Сизов считает нецелесоо-
бразным и строительство собствен-
ного элеватора — компании доста-
точно создать несколько небольших 
хранилищ. Эксперт прогнозирует 
будущие проблемы новому проекту 
ГК «Кабош» еще из-за разрозненно-
сти посевных площадей: «Гораздо 
эффективнее было бы приобрести 
сразу большие наделы, которые бы-
ли бы расположены компактно». По 
большому счету, полагает господин 
Сизов, компании проще было бы 
приобрести пару бывших колхозов, 
тем более в Псковской области таких 
предложений на рынке достаточно.

По оценке Андрея Сизова, чтобы 
выращивать зерновые в Псковской 
области, имело бы смысл приобре-
сти в собственность участки от 
20 тыс. га. Пока же ГК «Кабош» не-
большой игрок даже по меркам не 
самого развитого с точки зрения зер-
нового рынка региона. Руководи-
тель аналитического центра «Русаг-
ротранса» Игорь Павенский уверен, 
что потенциальными покупателями 
зерна от ГК «Кабош» могут стать пти-
цефабрики и компании мясной от-
расли. При этом, полагает эксперт, 
высокие внутренние цены на зерно, 
доходящие в регионе до 15 тыс. за 
тонну без НДС, позволяют окупиться 
даже таким небольшим проектам.

Алексей Полухин

Инвесторы дозрели до пшеницы
Производитель сыров вышел на рынок зерна

На популярных площадках объ-
явлений, включая Avito и «Юлу», в 
последнее время активизировались 
новые схемы мошенничества с ис-
пользованием фальшивых сайтов 
доставки и платежных сервисов, со-
общал „Ъ“ 15 мая. По оценке компа-
нии BI.Zone, жертвы теряют в общей 
сложности до 1 млн руб. ежедневно.

Хорошо, что Минкомсвязь пред-
лагает дополнительные инструмен-
ты для решения действительно на-
сущной проблемы, но практика по-

казывает, что компании сами эф-
фективнее справляются с иденти-
фикацией, отмечает технический 
директор Qrator Labs Артем Гаври-
ченков. Проблема в том, что если 
идентификация через ЕСИА будет 
для пользователей опциональной и 
добровольной, она не отсеет мо-
шенников, а если ее сделать обяза-
тельной, это вызовет недовольство 
со стороны бизнеса, рассуждает он. 
«Даже если агрегатор введет помет-
ку о надежности продавцов с аутен-
тификацией через ЕСИА, покупате-
ли, стремящиеся к более низким це-

нам, все равно станут жертвами мо-
шенников»,— прогнозирует он.

Выгода государства от проекта в 
том, что он может повысить узнавае-
мость самой платформы госуслуг и ак-
тивность ее пользователей, считает 
директор группы консультирования 
по перспективным технологиям 
КПМГ в России и СНГ Сергей Вихарев. 
В перспективе сбор данных об ис-
пользовании сторонних сервисов мог 
бы позволить коммерциализировать 
базу абонентов госуслуг или приме-
няться для сбора статистической ин-
формации, например, о покупках, их 

частоте и размере, запросах пользова-
телей и пр., полагает он. Опосредо-
ванно данные также могут обогащать 
сведения о доходах и расходах гра-
ждан, накапливаемые различными 
ведомствами, добавляет господин Ви-
харев. Сама Минкомсвязь вряд ли бу-
дет намеренно собирать данные поль-
зователей агрегаторов, добавляет Ар-
тем Гавриченков, но в случае необхо-
димости и в отсутствие двухфактор-
ной аутентификации компетентные 
органы через ЕСИА смогут получить 
доступ к необходимой информации.

Юлия Тишина

Госуслуги по объявлению

Онлайн-кинотеатр Megogo при-
обрел права на показ игр НБА, 
 которые в перспективе сможет 
перепродавать телеканалам. 
Это одна из наиболее дорогих 
спортивных лиг в мире, права 
на ее показ проданы интернет-
компании в России впервые. 
 Отбить затраты на покупку, оце-
ниваемую примерно в $2 млн 
в год,  будет сложно, предупре-
ждают эксперты: игры НБА идут 
в основном ночью, а аудитория 
у них меньше, чем у футбола.

Megogo купил права на показ игр 
НБА (Национальная баскетбольная 
ассоциация, мужская профессиональ-
ная баскетбольная лига Северной 
Америки) в России, сообщил „Ъ“ ген-
директор онлайн-кинотеатра в Рос-
сии Виктор Чеканов и подтвердил 
представитель лиги Адам Кокс. Плат-
форма получает эксклюзивные права 
на дистрибуцию трансляций всех игр 
и контента НБА на всех площадках и 
возможность его сублицензирования. 
Права начнут действовать с нового се-
зона, который стартует в ноябре 2020 
года, контракт заключен до 2023 года, 
уточнил господин Чеканов. Трансля-
ции при этом начнутся раньше — с 
возобновления сезона-2019/20, кото-
рый остановлен из-за коронавируса, 
его даты должны назвать в ближай-
шие дни. Стоимость сделки стороны 
не разглашают.

Megogo планирует самостоятельно 
транслировать все игры в базовой под-
писке, причем с появлением баскетбо-
ла стоимость ее не изменится. «По 
условиям контракта мы также можем 
продавать права на трансляции теле-
каналам, но в ближайшей перспекти-
ве у нас нет таких планов»,— добавил 
Виктор Чеканов. По опросам самой 
НБА, в России 3–4 млн баскетбольных 
болельщиков, еще около 10 млн сле-
дят за знаковыми событиями в этом 
спорте. С появлением контента НБА 
Megogo рассчитывает удвоить аудито-
рию своего спортивного раздела (она 
не раскрывается), где уже показывает 
купленные у агентства Telesport транс-
ляции матчей футбольных чемпиона-
тов Испании, Италии и др.

В последние годы матчи НБА на 
крупных российских телеканалах 
не транслировались. «Если бы не 
разница в часовых поясах, то амери-
канские лиги, что НБА, что НХЛ, смо-
трели бы в России гораздо больше,— 
уверен основатель Sports.ru Дмит-
рий Навоша.— НБА — отличный ни-
шевый продукт, с небольшой отно-

сительно футбола, но невероятно ло-
яльной аудиторией».

Популярность НБА в России неве-
лика и с годами снижается, поскольку 
русских игроков в лиге нет, указывает 
руководитель букмекера «Париматч 
СНГ» Дмитрий Сергеев. Он оценивает 
стоимость прав в $2–3 млн в год, плюс 
примерно столько же уйдет на техни-
ческую подготовку трансляций — 
«снятие сигнала со спутника и ком-
ментирование матчей». Еще в начале 
2019 года НБА предлагала эти права за 
$1,5 млн в год без сублицензии, утвер-
ждает источник на рынке спортивных 
прав: «Возможно, хотели продать на 
„Матч ТВ“, что, видимо, не удалось из-
за ночного времени матчей». Как пра-
вило, прямые трансляции НБА идут 
ночью по московскому времени, толь-
ко небольшая часть — в вечернее вре-
мя, но и они пересекаются с прайм-
таймом для европейского футбола, 
так что «Матч ТВ» сложно было бы по-
казывать много игр НБА, соглашается 
Дмитрий Сергеев. На «Матч ТВ» отказа-
лись от комментариев.

Онлайн-платформы все чаще гото-
вы платить за спортивный контент 
больше, чем телеканалы. Прошлым 
летом Okko приобрел права на Ан-
глийскую премьер-лигу (АПЛ) с пра-
вом сублицензии, источники „Ъ“ оце-
нивали покупку в €7 млн в год. Затем 
«Яндекс» купил права на НХЛ — при-
мерно за $2 млн в год, уточняет собе-
седник, знакомый с условиями пред-
ложения. После покупки «Яндекса», 
по его словам, «все побежали за права-
ми в НБА»: среди желающих источни-
ки „Ъ“ называют тот же «Яндекс» (там 
это не комментируют) и ivi (его пред-
ставитель это отрицает). Сначала раз-
нообразие платформ начало подни-
мать стоимость спортивных прав, но 
теперь кризис ее уронил, а платфор-
мы утратили энтузиазм и не готовы 
слишком много платить за спорт — 
тот же Okko вряд ли отобьет покупку 
АПЛ, а «Яндекс» — НХЛ, считает источ-
ник в одной из медиакомпаний.

«Okko Спорт» — успешный биз-
нес-проект с большой базой лояль-
ных пользователей, возражает руко-
водитель спортивных проектов 
Rambler Group (владеет проектом) 
Михаил Гершкович. После АПЛ этот 
видеосервис приобрел права на мат-
чи главной футбольной лиги США, 
Кубка суперлиги Аргентины и отбо-
рочных матчей КОНКАКАФ к чемпи-
онату мира по футболу 2022 года.

Анна Афанасьева,  
Валерия Лебедева

Megogo принял мяч
Онлайн-сервис купил права  
на показ в России НБА

Мы открываем 
непродовольственную 
торговлю, но при этом 

преждевременно отменять 
масочный режим 

и  социальное 
дистанцирование

— Сергей Собянин,
мэр Москвы, 1 июня

Ц И Т А Т А

47,5 миллиона тонн 
зерна
может быть вывезено 
за пределы России 
в 2020 году,  
прогнозирует «Совэкон»

ПОПУЛЯРНЫЕ АГРЕГАТОРЫ ТАКСИ 
НА РЫНКЕ МОСКВЫ ПО ДОЛЕ ЗАКАЗОВ

ИСТОЧНИК: ДАННЫЕ ДЕПТРАНСА МОСКВЫ 
НА АПРЕЛЬ 2020 ГОДА.
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Все 16 клубов Российской пре-
мьер-лиги (РПЛ) приступили 
к подготовке к рестарту чемпио-
ната. За три недели до него у них 
разные поводы для беспокой-
ства и оптимизма. Часть из них, 
разумеется, связана с корона-
вирусом.

утбольный чемпионат Рос-
сии возобновится 21 июня, и в на-
стоящий момент колоссальная 
доля имеющих отношение к оте-
чественному спорту новостей свя-
зана именно с тем, как клубы Рос-
сийской-премьер-лиги готовятся к 
нему. У этих новостей очень разные 
оттенки: позитивные, негативные и 
нейтральные. Отличается и их соот-
ношение в командах РПЛ.

В ранге безусловного лидера пер-
венства к рестарту подходит «Зе-
нит», опережающий на девять оч-
ков «Локомотив» и «Краснодар». И 
в публичное поле за прошедшие 
дни не выплеснулось ничего тако-
го, что могло бы быть истолковано 
как признак того, что у петербур-
жцев могут возникнуть сложности 
после рестарта.

Собеседники, близкие к клубу, 
рассказывают, что во время каран-
тина все зенитовские легионеры 
находились в Санкт-Петербурге, а 
тренеры по физподготовке ежед-
невно проводили онлайн-занятия 
(пусть в основном это были занятия 
на беговой дорожке и велотренаже-
рах). Теперь команда, как сообщили 
в пресс-службе, тренируется на базе 
в Удельном парке уже в «максималь-
ном» для этой стадии режиме — «в 
ограниченном, малыми группами 
с соблюдением всех мер безопас-
ности, согласно требованиям Рос-
потребнадзора», а «коронавирус ни 
у кого не выявлен». Картину более 
или менее полного, учитывая спе-
цифику обстоятельств, благополу-
чия дополняет вчерашняя новость: 
с главным тренером «Зенита» Серге-
ем Семаком, который год назад при-
вел его к чемпионскому титулу, про-
длили контракт по схеме «2+1».

Самая, может быть, насыщенная 
в эмоциональном плане жизнь у 
ближайшего преследователя «Зени-
та» — «Локомотива» (он опережает 
краснодарцев по дополнительным 
показателям). Правда, человек, ко-
торый на недельку отвлекся от про-
исходящего в отечественном футбо-
ле и вдруг решил заглянуть на меди-
аресурсы железнодорожников, мог 
бы подумать, что вся она сводится к 
попыткам как можно теплее попро-
щаться с уволенным главным трене-
ром команды Юрием Семиным. Все 
свежие сообщения на официальном 
сайте и в Twitter «Локомотива» — это 
сообщения с хештегом #СпасибоПа-
лыч. Но расставанием с Семиным, 
чей прибывший в Москву сменщик 
Марко Николич сможет близко по-
знакомиться с игроками только по-
сле двухнедельнего карантина, эта 
жизнь, конечно, не исчерпывается. 
«Локомотив», заехавший на базу в 
Баковку в минувший четверг, сразу 
огорошил отчетом о том, что корона-
вирусная инфекция была выявлена 
у четырех игроков: Дмитрия Барино-
ва, Антона Коченкова, Тимура Сулей-
манова и Романа Тугарева. Список 
инфицированных ими не ограни-
чивается: еще раньше стало извест-
но о положительном тесте форвар-
да Джефферсона Фарфана. Хотя это 
не то чтобы катастрофические поте-
ри (лишь Баринов в текущем сезоне 
входил в число ключевых футболи-
стов «Локомотива»), а пресс-служба 
клуба после этого публиковала фото-
отчеты с «интенсивных» занятий ко-
манды в Баковке.

«Краснодар» собрался для подго-
товки к рестарту чемпионата еще в 
самом начале мая, и, по словам стар-
шего тренера кубанского клуба Му-
рада Мусаева, с этого момента неко-
торые футболисты уже занимались 
самостоятельно, соблюдая меры 
предосторожности. Десять дней на-
зад в клуб прибыли ведущие леги-
онеры, отправившиеся на двухне-
дельный карантин. Официально 
случаев заражения коронавирусом 
в команде зафиксировано не было, 
однако полузащитник Магомед-Ша-
пи Сулейманов признался, что пе-
реболел им в легкой форме. Кроме 
того, достоянием общественности 
стал скандальный эпизод с участием 
бразильцев Вандерсона и Кайо, при-
знанного в «Краснодаре» лучшим 
футболистом месяца перед оста-
новкой первенства. Они наруши-
ли спортивный режим и устроили 
шумную вечеринку с трансляцией в 
Instagram. Позднее запись была уда-

лена, а клуб оставил этот инцидент 
без комментариев. По всей видимо-
сти, первый домашний матч после 
возобновления сезона, в котором 
краснодарцы встретятся с «Динамо» 
21 июня, они проведут без зрителей, 
хотя Российский футбольный союз 
(РФС) на прошлой неделе добился 
разрешения на заполнение десятой 
части трибун на играх чемпионата. 
В краевом министерстве спорта за-
явили, что запрет на посещение пу-
бличных мероприятий будет дейст-
вовать до третьего этапа снятия эпи-
демиологических ограничений, а 
пока реализуется первый.

«Ростов», отстающий от «Красно-
дара» на три очка, в полном составе 
собрался 21 мая. Все тесты футболи-
стов, тренерского штаба и сотрудни-
ков «Ростова» на COVID-19 дали от-
рицательный результат. Правда, ко-
ронавирус подхватили защитники 
Константин Плиев и Николай Пояр-
ков, которые принадлежат ростов-
чанам, но сейчас на правах аренды 
выступают за «Рубин».

ЦСКА, идущий в двух очках поза-
ди «Ростова», за время коронавирус-
ного простоя успел решить один из 
ключевых кадровых вопросов, про-
длив контракт с главным тренером 
Виктором Гончаренко. Новое согла-
шение рассчитано до конца следу-
ющего сезона. Белорусский специ-
алист во время карантина находил-
ся на родине, но уже 19 мая вернул-
ся в Москву. А вчера армейцы при-
ступили к тренировкам на базе в Ва-
тутинках.

Замыкающее топ-шестерку «Ди-
намо» первым, еще в середине мая, 
отметилось сообщением об относи-
тельно массовом выявлении «откло-
нений от нормы» в результате тестов 
на коронавирус. Он был обнаружен 
у пяти человек. В списке фигури-
руют два футболиста основы — за-
щитник Роман Евгеньев и форвард 
Сильвестр Игбун. 28 мая динамов-
цы приступили к постоянным тре-
нировкам на базе в Новогорске.

Поводом для гордости у тульско-
го «Арсенала», чуточку отстающего 
от «Динамо», является тот факт, что 
на стадионе клуба и его базе уже 
установлены дезинфицирующие 
тоннели, в которых игроки и персо-
нал проходят автоматическую обра-
ботку для защиты от коронавируса. 
Также обеззараживается весь спор-
тивный инвентарь. При этом слу-
чаев инфицирования коронавиру-
сом в «Арсенале» зафиксировано не 
было. К тренировкам команда при-
ступила 21 мая. До середины прош-
лой недели игроки занимались ин-
дивидуально. В клубе отметили, что 
к возобновлению чемпионата под-
ходят в полной боевой готовности, 
а за время карантина «окончательно 
поправились вратарь Егор Шамов и 
полузащитник Игорь Горбатенко».

У проваливавшегося до пау-
зы «Спартака», который идет вро-
вень с «Арсеналом», новостей мно-
го. И пропорция примерно «попо-
лам напополам»: на одну плохую 
— одна хорошая. Коронавирусная 
инфекция — у Зелимхана Бакаева, 
важной для линии атаки фигуры, 
зато Роман Зобнин, не менее зна-
чимый для спартаковской полуза-
щиты персонаж, переболевший в 
период самоизоляции, уже «полно-
стью здоров». А еще «полностью вос-
становился» после рецидива трав-
мы ахилла когда-то высоко коти-
ровавшийся голкипер Александр 
Селихов. Аяза Гулиева отправили 
в дубль, зато подписали полноцен-
ный контракт со взятым в аренду 
у «Крыльев Советов» бомбардиром 

Александром Соболевым. И дождь в 
минувший уикенд не мешал «Спар-
таку» тренироваться у себя на базе 
в Тарасовке в двухразовом режиме.

«Спартак», «Арсенал» и даже «Ди-
намо» — это в действительности 
не отдельная ниша в таблице, а го-
ловной отряд большой группы ко-
манд, каждой из которых приходит-
ся помнить о том, что две-три осеч-
ки могут привести к фатальным по-
следствиям. Между динамовцами и 
находящимся на нижней строчке та-
блицы «Ахматом» столько же очков, 
сколько и мест,— десять.

В спину «Спартаку» с «Арсена-
лом» дышит «Уфа», которая с 18 мая 
проводит тренировочный сбор в го-
роде Аша в Челябинской области, 
на базе спорткомплекса «Метал-
лург». Тесты на коронавирус в клу-
бе сдаются еженедельно, и пока по-
ложительных среди них нет. У рас-
полагающегося за «Уфой» «Урала» си-
туация хуже, так как у форварда ко-
манды Павла Погребняка был ди-
агностирован коронавирус. А его 
выявление повлияло на трениро-
вочный процесс. К занятиям на от-
крытом воздухе команда приступи-
ла еще 21 мая, но не на своей базе, а 
в обсервации, примерно в 50 км от 
Екатеринбурга.

В «Тамбове» все спокойно. Коро-
навируса нет, контракты с тренера-
ми Сергеем Первушиным и Тиму-
ром Шипшевым продлены на год. 
Кадровые корректировки свелись к 
расставанию после окончания сро-
ка аренды с полузащитниками Хета-
гом Хосоновым и Мигелем Кардозу, 
которые должны вернуться в распо-
ложение ЦСКА и «Динамо». С осталь-
ными арендованными игроками со-
глашения продлены на два месяца, 
это касается и одного из лидеров ко-
манды в текущем сезоне — принад-
лежащего «Спартаку» нападающе-
го Георгия Мелкадзе. Дилемма, где 
проводить домашние матчи в остав-
шейся части сезона — в родном го-
роде или по-прежнему в Нижнем 
Новгороде, решена в пользу ниже-
городской арены, где есть возмож-
ность использовать систему VAR.

Спокойно и в «Сочи». А вот в 
«Оренбурге», как и в «Локомотиве», 
наоборот, спокойствием и не пах-
нет. Прежний наставник Констан-
тин Емельянов, возглавивший клуб 
в декабре прошлого года и отрабо-
тавший всего три матча, отправлен в 
отставку, а временно исполняющим 
его обязанности назначен Ильшат 
Айткулов. А еще в «Оренбурге» сме-
нился президент: вместо Владимира 
Кияева им стал Василий Еремякин. 
Кроме того, команду покинули на-
падающий Джордже Деспотович и 
вратарь Александр Довбня. Особен-
но ощутима потеря Деспотовича, ко-
торый забил в нынешнем чемпиона-
те восемь голов и был лучшим бом-
бардиром команды. Он сам решил 
не продлевать отношения с оренбур-
жцами и собирается продолжить ка-
рьеру в другой команде. Плюс коро-
навирус не обошел «Оренбург» сто-
роной. Тестирование показало нали-
чие вируса у тренера вратарей Пла-
тона Захарчука, а у четырех человек 
были обнаружены антитела: это фут-
болисты Филип Рогич, Жига Шкоф-
лек, Андреа Чуканов и тренер по 
физподготовке Евгений Стукалов.

Как и «Оренбург», всего в бал-
ле от зоны вылета — «Рубин», кото-
рого коронавирус на неопределен-
ный срок лишил Константина Пли-
ева и Николая Пояркова (оба в этом 
году в состав, впрочем, не попада-
ли). За ними идут «Крылья Советов». 
Они потеряли игравшего заметную 
роль в защите ветерана Александ-
ра Анюкова, захотевшего попробо-
вать себя в тренерской профессии. 
С проблемой коронавируса «Кры-
лья» не столкнулись, как и замыка-
ющий таблицу «Ахмат».

Отдел спорта

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Рестарт, 
внимание, марш
Как клубы Российской премьер-лиги  
готовятся к возобновлению сезона

В Нью-Йорке на 85-м году жиз-
ни скончался великий художник-
монументалист Кристо (Христо 
Явашев).

Триумф без Арки
В Центре Помпиду в марте ждали от-
крытия его ретроспективы, и самым 
главным ее экспонатом должна была 
стать упакованная в голубую ткань 
реальная Триумфальная арка на Ели-
сейских Полях. Пришла эпидемия, 
выставка не открылась. Она все-таки 
начнется в июле, но теперь станет по-
смертной. Ну а Арку вместе с триум-
фом еще в мае отложили на год — кто 
знает теперь, не навсегда ли.

Художник умер вчера в своей 
квартире в нью-йоркском Сохо — 
«по естественным причинам», сооб-
щили его сотрудники. Трудно ска-
зать, можно ли назвать в числе есте-
ственных причин отмену работы, 
которую он так ждал и которой меч-
тал завершить свою карьеру. До Арки 
было рукой подать, как в те времена, 
когда он смотрел на нее из окна сво-
ей комнатки на чердаке, куда его, 
иммигранта, пустили пожить па-
рижские друзья.

Христо Явашев вырос в Болгарии, 
умер в Америке, но прославился во 
Франции. В 1958 году приехал в Па-
риж, показал там свои первые «упа-
кованные объекты» и познакомился 
с Жанной-Клод, которая вскоре ста-
ла его женой и соавтором — и менед-
жерскому таланту которой он обя-
зан триумфальным успехом самых 
сумасшедших идей.

Оба родились 13 июня 1935 года. 
Он — в болгарском Габрово, она — 
во французской Касабланке. Христо 
Явашев учился в Софийской акаде-
мии художеств (там его до сих пор 
почитают никак не меньше Кирил-
ла с Мефодием). Жанна-Клод Дена 
де Гийебон изучала философию в 
Тунисском университете. Их пер-
вым успешным совместным проек-
том называют парижскую баррика-
ду из бочек в 1961 году, но правиль-
нее счесть таковым их сына Кирила, 
родившегося в 1960-м.

Жаннa-Клод умерла в 2009-м. «За 
50 лет мы довели до конца только 
22 работы. Еще 37 ждут осуществле-
ния»,— говорил Кристо, подчерки-
вая, что без жены никогда не стал 
бы самим собой. Ее роль в дуэте ча-
сто недооценивали, приписывая ей 
только менеджерские функции. Ко-
нечно, без нее Христо Явашев не стал 
бы Кристо. Но частью Christo, не ме-
нее чем половиной, была она. Со-
гласования, разъяснения, общение 
с критиками и галеристами, управ-
ление командой Жанна-Клод брала 
на себя. При этом как точно должен 
выглядеть готовящийся проект, зна-
ли только они двое — и даже летали 
на разных самолетах, для того чтобы, 
если один из них разобьется, другой 
мог довести до конца проект.

Важная часть их выставок — 
искусство переговоров. Им постоян-
но приходилось уговаривать всяче-
ских начальников, чтобы им разре-
шили создать чудо, вложить деньги в 
проекты, которые стоят миллионы. 
Свои работы они финансировали 
сами — например, чтобы заплатить 
миллионы за упаковку Рейхстага, за-
ложили свою художественную кол-
лекцию. И все равно им отказывали 
трижды, пока немцы не сдались и не 
позволили упаковать в 1995 году се-
рой тканью символ германской го-
сударственности, сожженный Гитле-
ром и завоеванный Сталиным.

Когда они с 1992-го готовили «Над 
рекой», чтобы «упаковать» реку в 
штате Колорадо, самым сложным 
было не проектирование, хотя моде-
ли продували в аэродинамической 
трубе, а стальные канаты и систему 
анкеров, глубоко забитых в грунт, 
разрабатывало особое конструктор-
ское бюро. Главной заботой было 
уговорить всех обитателей штата — 
до последнего колорадского жука. 
На выставке, посвященной этому 
проекту, целый зал занимали фото-
графии: губернатор, сенатор, члены 
комиссии по природным ресурсам, 
руководители подкомитета по геоло-
гии и минералогии, специалисты по 
охране змей и скорпионов — и про-
сто люди, живущие в этих местах. Ху-
дожники ездили по местным шко-
лам и домам культуры, как будто бы 
вели избирательную кампанию.

В итоге от проекта отказался сам 
Кристо. В 2017 году он заявил, что 
«новый хозяин» Белого дома До-
нальд Трамп его не устраивает: «Я 
плачу за проекты сам, я работаю сам, 
чтобы быть полностью свободным, 
и не хочу, чтобы моя работа служила 
славе его правительства».

Тень искусства
Кристо и Жанна-Клод упаковывали 
предметы, объекты и пейзажи. На-

чав с банок, статуй, витрин и авто-
мобилей, они перешли от дела рук 
человеческих к божественным про-
изведениям — берегам, скалам и 
островам. Их фантастические по мас-
штабам проекты напоминали о веч-
ных претензиях художника на боже-
ственную власть и подлинное деми-
ургическое творчество. Но на самом 
деле в ранних его работах мотив упа-
ковки был не менее радикален, чем 
в поздних. Упакованные женщины, 
мотоциклы или деревья поражали 
не меньше, чем обернутые тканью 
утесы или острова во Флориде.

В шедеврах Кристо всегда есть 
соблазн прочесть их через актуаль-
ность. Мол, Рейхстаг (1971–1995) — 
это про попытки убить демократию 
и возрождение ее из пепла. Упако-
ванный в золотую ткань Пон-Нёф 
(1975–1985) — про золотого тельца, 
обуявшего туристический Париж. 
«Бегущая стена» (1972–1976) отсыла-
ла к Великой Китайской, но, в отли-
чие от прототипа, не создавала ре-
альной преграды людям и зверям и 
растворилась в небытии. Ну и ран-
няя «Стена нефтяных бочек» (1961–
1962), также известная как «Желез-
ный занавес», перегородивший 
узенькую улицу Висконти в Пари-
же,— это вроде бы вообще бьет в по-
литику наотмашь. Можно и так. Тем 
более сам Кристо говорил о себе, 
что он марксист, но «образованный 
марксист», использующий капита-
лизм в собственных целях.

Однако именно нарративный, 
идеологический подтекст в рабо-
тах Кристо и Жанны-Клод исчезает, 
как только проект оказывается реа-
лизованным. Потому что основная 
идея тут — чистая форма. Упаковать 
(завернуть, перевязать) — это всег-
да на время скрыть назначение лан-
дшафта или здания. Глядя на упако-
ванный предмет, мы можем только 
догадываться о его содержимом. Так 
ребенок, разглядывая подарки под 
елкой, исходя из размера коробки 
гадает, что он получит в рождествен-
ское утро. Недоговоренность, пред-
вкушение, стирание лишних под-
робностей (понятных нам как мало 
кому «архитектурных излишеств») 
выносят на поверхность саму идею, 
образ, из которого архитектор сле-
пил свое творение.

Да, Рейхстаг предстал тут свадеб-
ным тортом, Пон-Нёф — не просто 
мостом, но ожерельем между дву-
мя берегами Сены. Завернутый ку-
сок древнеримской Аврелиановой 
стены у виллы Боргезе (1973–1974) 
— идеей руины, струящегося сквозь 
наши пальцы времени. И даже об-
виняемые в излишней развлека-
тельности, аттракционности «Воро-
та» в Центральном парке в Нью-Йор-
ке (1979–2005) оборачиваются чи-
стой идеей движения, прохода, ми-
молетности нашего присутствия в 
данном месте.

Чистая форма — вершина искус-
ства изображения. Кристо — вели-
колепный рисовальщик, настоя-
щий академик. Тем удивительнее 
видеть, как его свободная архитек-
турная графика выходит в нату-
ру. Запакованный мост напоминал 
свободный эскиз углем, сангиной 

или мягким грифелем. Это был на-
бросок архитектора в натуральную, 
реальную величину. Горы, каньо-
ны, реки, моря — все воспринима-
лось как поле для изображения. В 
осуществленных проектах появ-
лялся особый способ воздействия, 
возможность самой что ни на есть 
буквальной «жизни в искусстве». 
Художник вспоминал, как «посмо-
треть» на его «Зонтики» (Япония—
США, 1984–1991) приехала группа 
слепых. И как один из них похва-
лил масштаб, который он понял и 
ощутил по размеру тени и по раз-
нице температуры на солнце и под 
зонтиком. Тень произведения стала 
тенью искусства.

Сам Кристо в многочисленных 
интервью чаще других слов повто-
рял слово «свобода». Это принципи-
альная характеристика его творче-
ства. И как свобода финансовая (не-
даром в каждом официальном опи-
сании его проектов стоит обяза-
тельное «художники не принимают 
спонсорства ни в каком его виде»), 
и как свобода мыслить в любых мас-
штабах. Финансовая независимость 
обеспечивалась продажей подгото-
вительных материалов к проекту. 
Иногда на предварительный этап 
уходило и 20 лет, это художников 
никогда не смущало. Свобода идей 
была в самой сути этого искусства, 
никаких границ, кроме собствен-
ных, не терпящего.

Каждый раз по окончании рабо-
ты казалось, что они достигли мак-
симума, что ничего более интерес-
ного от них не дождешься,— и каж-
дый раз мы обманывались. Они оче-
видно повторяли себя, но это абсо-
лютно не важно, потому что демон-
стрировали в итоге, что идея, ко-
нечно, замечательна, но реализа-
ция и сверхразмер воздействуют на 
воображение, а великие масштабы 
единственно приличествуют вели-
кому художнику.

Они были образцом «титанов 
современного искусства», сочетая 
три главных качества: узнаваемый 
почерк, простую до гениальности 
идею, о которой всякий скажет «как 
же я сам не догадался», плюс неверо-
ятный масштаб усилий и затрат. Ти-
таны ушли, всем их гранд-проектам 
жизни бывало выделено всего ниче-
го, около двух недель, остались ма-
териалы в музеях и частных собра-
ниях, память свидетелей и фотогра-
фии, от которых дух захватывает.

Искусство Кристо — чуть ли не 
самое несуетное искусство наше-
го времени. Он хотел поставить 
точку Триумфальной аркой, сим-
волом суетности этого мира, уби-
вающего своих детей почем зря. 
Он не успел. Но это его завещание 
— пусть бы на две недели, весной 
или осенью, в божественное париж-
ское межсезонье, на Елисейских По-
лях выросла бы сине-голубая арка 
с красными росчерками-каната-
ми. Как воспоминание о возвраще-
нии воинов домой, как чистая идея 
арки триумфа и боли, как проход в 
небо, по которому ушли Кристо и 
его Жанна-Клод.

Кира Долинина;  
Алексей Тарханов, Париж

Художник больше  
не завернет в Париж
Умер Христо Явашев

Для тренирующегося  
на базе в Баковке  
«Локомотива» пауза  
в сезоне получилась очень 
насыщенной событиями   
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ  

ФК «ЛОКОМОТИВ»

Знаменитейшим произ ведением Кристо стало «закутывание» 
здания берлинского Рейхстага в год 50-летия разгрома  
нацистской Германии  ФОТО REUTERS
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